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СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 

Н АРО Д Н Ы Х Д ЕП УТАТО В
Вчера в Доме политического просвещения состоялась двенадцатая 

сессия Томского областного Совета народных депутатов. Председателем 
сессии избран депутат М. А. Матвеев, секретарем — депутат Н. М. Михай- 
ленок.

С докладом «О задачах местных Советов области по подготовке и про
ведению выборов в Верховный Совет РСФСР и местные Советы народных 
депутатов» выступил заместитель председателя облисполкома ■ В. И. Че- 
кулаев.

В прениях по докладу выступили депутаты: первый секретарь Колпа- 
шевского горкома КПСС В. Н. Шутов, первый заместитель председателя 
Томского горисполкома В. П. Клеруа, литейщица. Томского эксперимен
тально-производственного объединения художественных промыслов Н. П. 
Вяткина, председатель Кожевниковского райисполкома В. А. Пучков, пред
седатель исполкома Ягодного сельсовета Асиновского района Г. М. Кони- 
нина, председатель Молчановского райисполкома Г. С. Извеков.

По рассмотренному вопросу принято соответствующее решение.
Сессия областного Совета народных депутатов рассмотрела организа

ционный вопрос. Удовлетворена просьба Н. В. Лукьяненка об освобожде
нии от обязанностей председателя и члена исполкома областного Совета 
народных депутатов по состоянию здоровья и в связи с уходом на пенсию. 
За многолетнюю и плодотворную работу на посту председателя исполкома 
областной Совет объявил тов. Лукьяненку Николаю Викентьевичу благо
дарность.

Председателем и членом исполкома областного Совета народных депу
татов избран А. Е. Высоцкий.

П Л Е Н У М  
ТОМСКОГО О Б Л А С Т Н О ГО  
К О М И Т Е Т А  П А Р Т И И

Вчера в Доме политического просвещения состоялся VI пле
нум Томского областного комитета КПСС.

Пленум рассмотрел организационный вопрос.
В связи с избранием председателем исполкома Томского обла

стного Совета народных депутатов тов. Высоцкого А. Е. пленум ос
вободил его от обязанностей второго секретаря обкома КПСС.

Вторым секретарем обкома КПСС избран тов. Мельников А. Г., 
работавший секретарем обкома партии. Пленум избрал тов. Зарем- 
бо А. С. секретарем и членом бюро обкома КПСС, освободив его от 
обязанностей заведующего сельскохозяйственным отделом обкома 
КПСС.

Заведующим сельскохозяйственным отделом обкома партии 
утвержден тов. Свиридов В. Г.

Г. Г. Кривова — метал- 
лоткач завода «Метал
лист» производственного 
объединения Сибкабель.

Она ударник коммуни
стического труда, Лучшая 
по профессии, обслужи
вает четыре ткацких 
станка при норме три.

Галина Гавриловна в 
прошлом году выполнила 
своя личный план деся
той пятилетки и уже тру
дится в счет новой пяти
летки.

Фото В. Казанцева.
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™  Первая рабочая стена
Центральный Комитет КПСС постановил отмс

тить 110-ю годовщину со дня рождения Владимира 
Ильича Ленина как большой всенародный празд
ник и призвал всех советских людей встретить 
юбилей вождя новыми трудовыми успехами.

2 января корреспонденты «Красного знамени» 
побывали на ряде предприятий областного центра 
— манометровом, электромеханическом заводах, 
лесопромышленном комбинате, текстильной фабри
ке. Как начался первый трудовой день? Об этом и 
пойдет рассказ.

Ответствен
Четко, организованно на

чал первый рабочий день 
нового года автоматный уча
сток механосборочного цеха 
АГ° 2 манометрового завода. 
Добрая половина станков 
заработала, когда на часах 
еще не было и половины 
восьмого — начала смены. 
В. А. Шишков, мастер уча
стка, доволен: все люди на 
месте, оборудование подго
товлено, металл есть, ос
настки в достатке. Никаких 
препятствий для результа
тивного труда, по его мне
нию, нет. Сохраняется удар
ный ритм последнего квар
тала минувшего года, про
грамму которого коллектив 
участка завершил двадцато
го декабря.

— Планируя заключи
тельный год пятилетки, мы 
опирались на то ценное, что 
накоплено в прошлом, — 
говорит Виктор Александ
рович. — Нынче будет про
должено внедрение метода 
работы двух сменщиков по 
одному наряду, пионерами 
которого были Алексей Шо- 
шин и Александр Тарасов. 
Сейчас по этой прогрессив
ной схеме действует четвер
тая часть коллектива уча
стка. Довести эту цифру до 
одной трети — задача 
вполне реальная.

Уверенность мастера в ус
пехе подкупает. Однако не 
обошлось на участке и без 
тех задоринок, которые сни
жают эффективность уси
лий коллектива. Во время 
нашего разговора с В. А. 
Шишковым в конторку во
шел рабочий и сердито по
ложил на стол металличе
ский шток:

— Прошу обеспечить до
бротной оснасткой.

«В а д е е
Электромеханический за

вод им. В. В. Вахрушева — 
старейшее предприятие об
ластного центра. Нынче его 
коллектив отмечает 60-лет
ний юбилей. В минувшем 
году завод работал значи
тельно ниже своих воз
можностей. В результате 
были сорваны поставки та
ких важнейших изделий, 
как отбойные молотки, 
вентиляторы.

2 января нас принял и 
ответил на вопросы дирек
тор завода В. В. Гартун.

— Многое из того, — ска
зал он, — что планировали 
в минувшем году, мы не 
выполнили.

В организации производ
ства мы допускаем, к сожа
лению, немало просчетов. 
Велики, в частности, вну- 
трисменные простои. Не
смотря на то, что постоян
но на завод поступает вы- 

| сокопроизводительное обо
рудование, доля ручного 
труда до сих пор составля
ет около 50 процентов.

Но отдельные участки ра
ботали в полную силу. Не-

каждый
Владимир Фатеев, брига

дир автоматчиков, объяс
нил, что выталкиватель, су
дя по всему, изготовлен не
правильно—гнется. Поэтому 
один станок из семи приш
лось остановить. В итоге -— 
потеря производительности. 
«И  это, — добавляет брига
дир, — не первый случай».

В. Фатеева поддерживает 
Н. Е. Иванов, цеховой инже
нер по инструменту и осна
стке. «Случай с выталкива
телем мы проанализируем, 
найдем причину, — говорит 
Н. Иванов. — Но и без это
го ясно: инструментальщи
кам следует повысить ответ
ственность за качество сво
ей продукции, а работникам 
ОТК — усилить контроль».

На девять процентов дол
жен увеличить цех нынче 
выпуск продукции. Обеспе
ченность оснасткой — один 
вопрос, и не самый главный. 
Первое, на что делает став
ку коллектив, — поиск 
внутренних резервов. В 
конце минувшего года была 
проведена реконструкция 
сборочных конвейеров и ра
бочих мест — теперь они 
обеспечат возросшую про
грамму.' Будет продолжать
ся замена тяжелого ручного 
труда машинным.

— И, конечно, многое мо
жет дать повышение ответ
ственности каждого члена 
коллектива — рабочего, слу
жащего, мастера — за пору
ченное дело, — говорит на
чальник цеха И. А. Жав- 
рид, — В ближайшее вре
мя мы закончим защиту 
обязательств участками, 
сменами. В них — стремле
ние достойно встретить
110-ю годовщину со дня 
рождения В. И. Ленина.

м с я ...»
изменно лидирует в социа
листическом соревновании 
коллектив гальванического 
участка. Коллектив цеха 
№ 3 совместно со специали
стами завода проделал
большую работу по выпу
ску нового вида гидротол
кателя. Такие примеры не 
единичны.

— Какие задачи, Влади
лен Владимирович, постав-, 
лены перед коллективом на 
завершающий год пятилет
ки, в частности, на первый 
квартал?

— В первом квартале
планируем выпустить 26 
процентов продукции от го
дового плана. Надеемся, что 
с этой задачей коллектив 
справится.

На заводе разработаны 
технические и организации' 
онные меры, чтобы обеспе
чить стабильный ритм в 
работе цехов, достойно 
встретить день выборов в 
Верховный Совет РСФСР 
и местные Советы, юбилей 
Владимира Ильича Ленина. 
Очень важной мерой явля
ется перевод нашего пред

приятия на новые оценоч
ные показатели в соответ
ствии с постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «Об улучшении пла
нирования и усилении воз
действия хозяйственного 
механизма на повышение 
эффективности производ
ства и качества работы». 
Нам необходимо . перевести 
производство вентиляторов 
в новый корпус. Незамед
лительно надо решать воп
росы механизации литей
ного производства, повыше
ния культуры на этом труд
ном участке, перевода его 
на современную основу.

...— Чтобы выполнять 
план, — сказал нам мастер 
участка цветного литья
С. Н. Агафонов, — надо в 
смену выдавать до полуто
ра тонн литья. С первого 
часа мы сразу включились 
в работу.

Мастер рассказал также,

Утро первого рабочего дня 
нового года на Томском ле
сопромышленном комбина
те. Мягкая погода, безвет
рие создавали великолеп
ный трудовой настрой для 
коллектива этого огромного 
цеха под открытым небом. 
Как же начали 1980 год на 
комбинате?

— Прошлогодний срыв 
долго еще будет давать себя 
знать, — как бы подвел не- 
веселый итог начальник 
производственного отдела 
комбината Е. В. Беспалов.— 
Но наша задача постарать
ся больше не допускать от
ставания.

Первый квартал года 
очень напряженный. Наме
чено разделать на линиях 
ПЛХ 49 тысяч, отгрузить 
159 тысяч кубометров круг
лого леса, выпустить 12 ты
сяч кубометров рудничной 
стойки. Ежедневно для от
грузки продукции требует
ся 37 вагонов. 2 января было 
подано 48. Как они осваива
ются? Как организована 
разделка древесины?

Чтобы ответить на эти 
вопросы, мы побывали с 
Е. В. Беспаловым на трех 
участках комбината. На 
первом участке ручной раз
делкой хлыстов занято зве
но В. М. Пашкова, а сорти
менты грузит бригада В. И 
Мухина. Работа шла непло
хо: уже к десяти утра В. И. 
Мухин с товарищами закан
чивал грузить вторую «уг- 
лярку». Четко организован 
труд в известных бригадах
А. И. Матвеева и И. А. Ра-

что коллектив литейщиков 
настроен по-боевому и будет 
выполнять плановые зада
ния, как это он делал в по
следние месяцы минувшего 
года. В цехе дополнитель
но вводятся две электропе
чи. А для того, чтобы соз
дать задел, введен новый 
трудовой распорядок.

С настроением поработа
ли в первый день коллек
тивы кузнечно-термическо
го и инструментального це
хов.

Но все же в первый день 
был допущен серьезный 
срыв, главным образом за 
счет двух основных цехов 
— №№ 1 и 5 (они и делают 
погоду на предприятии). 
Должны были выпустить 
2 января 625 штук отбой
ных молотков, 80 штук вен
тиляторов, 300 штук гидро
толкателей. Но готовой 
продукции, по отчетным 
данным планового отдела, 
не оказалось.

зинкина, досрочно выпол
нивших задание десятой 
пятилетки. Добрые слова 
можно сказать и в адрес 
бригады В. И. Еуйвидовича 
с третьего участка. Двое из 
пяти человек этого неболь
шого коллектива ‘ больны (в 
том числе и сам бригадир). 
Однако оставшиеся в строю 
Владимир Романчук, Генна
дий Гаврилов, Виктор Тара
канов работают буквально 
за двоих, перевыполняя 
нормы отгрузки древесины. 
Так, 2 января к 12 часам 
они загружали третий ва
гон, что и для бригады в 
полном составе было бы ус
пехом.

К сожалению, далеко не 
все коллективы комбината 
начали год по-ударному. 
Характерна обстановка на 
пятом участке. Здесь впер
вые на предприятии со
здается центр переработки 
хлыстов. Коллектив обно
вился, молод и начальник
А. Ф. Садаков.

— Мы целиком зависим 
от поставок хлыстов, — го
ворил он, — бедствуем с но
ября. Нет технологического 
запаса. Все получаем с «ко
лес». Отсюда—перебои, про
стои оборудования, кранов.

Очень большие претензии 
высказали в адрес главного 
механика Н. В. Гуцы и ад
министрации комбината ра
бочие бригады на разделке 
рудничной стойки 3. И. 
Кузнецовой.

— День начали неудачно, 
— сетовала 3. И. Кузнецова,

— почти час- потеряли, что
бы принести... на руках пи
лу с центрального пункта 
заточки: вот уже полтора 
месяца транспортом не обе
спечивают. Надо срочно пе
ределывать систему подачи 
отходов. И может быть, в 
новом году администрация 
проявит заботу о быте рабо
чих: до сих пор нет обогре
вательной будки.

Особенно контрастна орга- 
низация труда на погрузке. 
В то время как известная 
бригада Г. А. Розе погрузи
ла три вагона, крановщик 
Виктор Быков и рабочий 
Николай Синарбин вместе с 
начальником участка А. Ф. 
Садаковым «думали», как 
начать работу. К двум ча
сам дня решение так и не 
приняли. Вагоны простаива-

Первый рабочий день... 
Влияет ли он на производ
ственный ритм начавшегося 
года?

— Еще бы! — с уверенно
стью утверждает ткачиха 
текстильной фабрики Ма
рия Павловна Околова, в 
августе выполнившая свой 
пятилетний план. — В этот 
день я прихожу пораньше 
на полчаса. Вот уже 14 лет. 
Проверю станок, приготовлю 
пря)ку. И сразу за работу. 
Сделала я сегодня за 3 часа 
18 одеял. А  должна обяза
тельно за смену наткать 
45 одеял — это больше нор
мы на 10 штук. Чтобы по
том весь год держать этот 
ритм.

Мария Павловна считает, 
что нельзя терять ни мину
ты зря, потом трудно навер
стать. Поэтому все предва
рительные операции она 
старается выполнить до на
чала смены.

Сегодня, по ее мнению, — 
удачный день. С утра все 
идет гладко. Равномерно по
стукивают станки, нити не 
путаются, пряжа не рвется.

Легко работается с утра и 
другим ткачихам. Наверное, 
это оттого, что в послед
нюю свою смену в прошлом 
году, 29 декабря, они поза
ботились о своих станках, 
заправили их нитями, сма
зали нужные детали.

Ткацкий цех на фабрике 
считается основным. Здесь 
пряжа под ловкими руками 
ткачих превращается в по
лотно. Все же остальные 
участки производства (кра
сильный, чесальный, пря
дильный) ведут подготови
тельную работу для этого 
«превращения». И от того, 
как они справляются с этим 
делом, зависит деятельность 
ткацкого цеха. Так, от сно
вальщиц зависит, вовремя 
ли будут намотаны нити на 
станки. Вместе с начальни
ком ткацкого цеха В. Б. 
Довдуновой мы останови
лись около сновальной ма
шины. Но она оказалась не- 
включенной. Рядом стояли 
ДЕе женщины и увлеченно

Старший инженер произ
водственного отдела комби
ната К. Д. Андропов под
считал, что в январе ком
бинат ежедневно должен 
направлять потребителям 
13—19 вагонов круглого леса 
и столько же готовой про
дукции. Железнодорожники 
удовлетворяют заявки пред
приятия сверх нормы. Во
преки заверениям руково
дителей комбината, подвиж
ной состав используется не 
в полную меру. Неорганизо
ванный старт лесозаготови
телей вселяет большую тре
вогу. На Томском лесопро
мышленном комбинате
словно забыли, что работать 
по-ударному на деле зна
чит поддерживать высокий 
ритм, трудиться бесперебой
но на всех участках произ
водства.

о чем-то разговаривали. Это 
отрывщица Е. В. Васильева, 
в обязанности которой вхо
дит помогать ткачихам в 
случае большого отрыва ни
тей, пришла поделиться с 
подругой В. М. Сергеевой 
новогодними впечатления
ми.

— Прибёжала попрове
дать, — объяснила она нам 
свое присутствие на чужом 
рабочем месте.

— А  разве нельзя в дру
гое время? — удивились мы.

— Так я же свободна по
ка.

Свободна. Пока не рвутся 
нити у ткачих, пока не надо 
заправлять основы.

А  вот пример обратного 
порядка. Помощник мастера 
прядильного цеха В. В. чЖи- 
ленко, чтобы не простаива
ла машина заболевшей пря
дильщицы, встала сама к 
станку.

Кстати, в прядильном це
хе сразу бросается в глаза 
не только быстрота движе
ний прядильщиц, но и куча 
отходов и брака от пряжи. 
Начальник цеха Н. В. Чепу- 
рина объяснила/ что они не 
убирались из цеха месяц.

Но почему обязательно 
накапливать прямо в цехе, 
где отходы так и цепляются 
за обувь работниц? Ведь 
есть специальное помеще
ние. в котором стоит пере
рабатывающая отходы маг 
шина.

Мешают отходы, не ра
ботает машина, нет челове
ка на рабочем месте—кому- 
то это покажется мелочами. 
Но не мелочи ли' способ
ствовали тому, что коллек
тив ткацкого цеха в прош
лом году вместо 316 тысяч 
одеял выткал 287 тысяч, и 
не приведут ли они нынче к 
такому же результату? Пер
вый рабочий день на фаб
рике был неудачным.

— При плане 1.200 одеял, 
— сообщил главный инже
нер фабрики М. В. Христо
форов, — выпустили 930, по 
пряже — соответственно 
1.800 и 1.100 килограммов.

Р итм —преж де  в с е го

ли.

Пока не рвутся нити

К О Л Л Е К Т И В Ы
Н А З В А Л И

К А Н Д И Д А Т О В
Коллектив Александров

ской нефтеразведочной экс
педиции единодушно выд
винул кандидатом в депута
ты областного Совета на
родных депутатов по изби
рательному округу № 71 
помощника бурильщика 
экспедиции Александра 
Давыдовича Линдта.

Предвыборное собрание, 
на котором кандидатом в 
депутаты областного Сове
та по избирательному окру
гу № 35 выдвинут замести
тель председателя исполко
ма областного Совета на
родных депутатов Василий 
Иванович Чекулаев, состоя
лось в коллективе Томского 
филиала Сибирского отде
ления Академии наук 
СССР.

Коллектив Колпашевского 
завода «Металлист» едино
гласно решил: выдвинуть
кандидатом в депутаты об

ластного Совета народных
депутатов по избирательно
му округу № 103 первого 
секретаря Колпашевского 
городского комитета партии 
Виктора Николаевича Шу
това,

Рабочие, инженерно-тех
нические работники, все 
участники собрания, прохо
дившего на Колпашевском 
рыбокомбинате, приняли 
единодушное решение о 
выдвижении кандидатом в 
депутаты областного Совета 
народных депутатов по из
бирательному округу № 112 
машиниста - рыбообработ
чика комбината Марии 
Филипповны Олейккк.

Собрание коллектива Но- 
Ботегульдетского леспром
хоза постановило: выдви
нуть кандидатом в депута
ты областного Совета на
родных депутатов по изби
рательному округу № 135 
шофера этого леспромхоза 
Владимира Петровича Ше
стакова.

Коллектив Парабельского 
нефтепроводного управле
ния выдвинул кандидатски в 
депутаты' областного Совета 
народных депутатов по из
бирательному округу № 127 
слесаря контрольно-измери
тельных приборов Пара- 
бельской нефтеперекачива
ющей станции Валентину 
Григорьевну Калугину.

Единодушно проголосова
ли участники предвыборно
го собрания томского пас
сажирского автотранспорт
ного предприятия № 3 за 
выдвижение кандидатом в 
депутаты областного Сове
та народных депутатов по 
избирательному округу
№ 28 председателя облсов- 
профа Михаила Степанови
ча Козырева.

ПО СЛЕДАМ ВЗАИМОПРОВЕРКИ

В н и м а н и е
и т е т а ю ! [Ш М

Больше месяца прошло с тех пор, как в Зырянском райо
не побывала делегация животноводов из соревнующегося с 
ним Первомайского района. О том, что сделано для устране
ния вскрытых во время взаимопроверки недостатков в орга
низации зимнего комплекса сельхозработ, мы попросили рас
сказать первого секретаря Зырянского райкома КПСС И. Э. 
Вельтмандера.

Райком партии и управле
ние сельского хозяйства 
тщательно проанализирова
ли факты бесхозяйственно
сти, выявившиеся в ходе 
взаимопроверки. Положение 
дел в животноводстве было 
обсуждено на бюро райкома, 
в партийных организациях 
колхозов. Мы разработали 
конкретные меры по устра
нению допущенных недо
статков в проведении зим
него комплекса сельхозра
бот, согласовав их с поло
жениями принятого недавно 
постановления ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «О 
развертывании Всесоюзного 
социалистического сорев
нования работников живот
новодства за увеличение 
производства и заготовок 
продуктов животноводства 
в зимний период 1979 — 
1980 гг.».

Надо сказать, что за по
следний месяц наметились 
определенные изменения к 
лучшему. Животноводам 
района удалось добиться 
значительного сокращения 
падежа молодняка крупного 
рогатого скота—на тридцать 
процентов по сравнению с 
уровнем прошлого года. 
Ликвидировано отставание 
по сравнению с соответст
вующим . уровнем прошлого 
года по среднесуточным на
доям. А  такие хозяйства, 
как колхозы «Сибиряк», 
имени XX II съезда КПСС, 
«Россия» и имени Калинина 
досрочно справились с пла
ном продажи молока госу
дарству.

Положение с ремонтом 
техники пока нас не устраи
вает. Хотя на сегодняшний 
день отремонтировано плу
гов, сеялок и культиваторов 
больше, чем год назад, од
нако наши показатели все 
же ниже среднеобластных. 
Медленно ведется ремонт 
комбайнов. До нового года 
на линейку готовности по
ставлено около ста машин— 
это 38 процентов имеющего
ся в районе парка.

Меры по ускорению ре
монта сельскохозяйственной 
техники принимаются. Сей
час во всех колхозных мас
терских района трудятся 
110 механизаторов, и темпы 
ремонта за месяц возросли 
в несколько раз. К сожале
нию, плохо ремонтирует 
комбайны райсельхозтехни- 
ка. Ее работники восстано

вили менее половины за
планированного количества.

На момент взахгмопровер
ки лишь одно хозяйство в 
районе — колхоз «Сибиряк» 
— занималось вывозкой на 
поля органических удобре
ний. В настоящее время к 
нему присоединились колхо
зы имени X X II съезда 
КПСС, «Россия», имени Ка
линина. Вскоре к этой ра
боте приступят остальные 
хозяйства. Всего до конца 
года на поля района выве
зено около трети запла
нированного количества пе
регноя.

Улучшилось положение 
с семенным фондом. Се
мян первого и второго 
классов засыпано 48 про
центов, что на 11 процентов 
больше прошлогоднего. В 
целом классных семян мы 
имеем свыше 90 процентов. 
Однако эти показатели на
много ниже, чем в сорев
нующемся с нами Перво
майском районе.

Особое внимание райком 
партии и райисполком уде
ляют укреплению трудовой 
и производственной дисцип
лины. В -районе создана спе
циальная комиссия, куда 
входят партийные и совет
ские работники, хозяйствен
ники, специалисты. Комис
сия выезжает в колхозы, 
где положение с дисципли
ной неблагополучное, и, со
образуясь с конкретной об
становкой, принимает соот
ветствующие меры.

Члены комиссии уже по
бывали в Мишутинском от
делении колхоза имени 
Фрунзе и в колхозе имени 
Карла Маркса. Материалы 
по фактам, выявившимся 
во время работы комиссии, 
были опубликованы в рай
онной газете «Сельская 
правда». Результаты дают 
себя знать. В этих хозяйст
вах уменьшилось число про
гулов, а также случаев на
рушения технологии ухода 
за животными.

Думается, принимаемые 
меры по устранению недо
статков, участие во Всесо
юзном социалистическом 
соревновании животноводов 
позволят нам в первой по
ловине 1980 года превысить 
уровень предыдущего года 
по производству и продаже 
мяса и молока государству, 
создать предпосылки для 
получения высокого урожая.

П О Р Я Д О К  Н А В Е Д Е Н
В нашей газете дважды — 

1 ноября и 11 декабря 1979 
года — рассказывалось об 
итогах взаимопроверки, ко
торая проходила на машин
ных дворах Асиновского и 
Томского районов, и о ме
рах, принятых после нее. 
Отмечались серьезные не
достатки в постановке тех
ники на зимнее хранение.

Как ответил редакции на
чальник Томского райсель- 
хозуправления В. П. Дмит
риев, этот вопрос был рас
смотрен на исполкоме рай
онного Совета народных де
путатов, на совещании ин
женерно-технических ра

ботников совхозов и произ
водственных собраниях в 
коллективах механизато
ров.

15 декабря районная инс
пекция Госсельтехнадзора 
.еще раз проверила, как 
хранится и ремонтируется 
техника. Установлено, что 
вся она поставлена на 
машинных дворах в ряды 
по маркам машин сог
ласно требованиям ГОСТа. 
В семи хозяйствах, в том 
числе в совхозах «Тахта- 
мышевский» и «Томь», ко
торые' критиковались, за
кончен ремонт зерновых 
комбайнов.
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л Достижения науки и техники —- в 
производство

л Профессор В. ЯМПОЛЬСКИЙ: 
«Повысить эффективность машинного 
часа».

л Настойчиво решать проблему 
комплексной механизации в лесу

л Техника будущего рождается се
годня

.................................................................................................................................................................................................................... .........................„„и ,..... „ „ „ « „ к ........ ..J
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I  Г О Д Ы  С Т У Д Е Н Ч Е С К И Е

1о « Г Л А З Е  
( Р О Б О Т А »
1 и д р у г и х  т е х н и ч е с к и х  новинках,  которые 

создаются в студенческом конструкторском бюро

ПОЛНУЮ НАГРУЗКУ
ВСЕ ЛИ АБОНЕНТЫ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА 

КОЛЛЕКТИВНОГО ПОЛЬЗОВАНИЯ В БОЕВОЙ ГОТОВ
НОСТИ? КАК ДОЛГО ОНИ БУДУТ ВЫВОДИТЬ СВОИ 
СИСТЕМЫ НА ПРОЕКТНУЮ МОЩНОСТЬ?

Управление централизо
ванной экономикой такого 
масштаба, как экономика 
нашей страны, — задача 
исключительной сложности, 
не имеющая прецедента в 
мировой практике. Управ
ление — это, к сожалению, 
такая сфера, где завтра не 
будет проще, чем сегодня, 
ибо растут объемы произ
водства, усложняются хо
зяйственные связи, все бо
лее ощутимыми становят
ся ограничения по людским, 
матепиальным и природным 
ресурсам.

Областная партийная ор
ганизация постоянно уделя
ет большое внимание вопро
сам совершенствования уп
равления. Это нашло свое 
воплощение в реализации 
комплексной программы ра
бот по созданию АСУ на
родным хозяйством области. 
За относительно короткий 
период объединенными уси
лиями вузовских коллекти
вов созданы научно-методи
ческие основы построения 
системы управления таким 
сложным социально-эконо
мическим объектом, как об
ласть. осуществлено проек
тирование и опытная эк- 
сплкатэттия основных под
систем для решения задач 
облплана, городского хозяй
ства, статистики, трудоуст
ройства, ГАИ, управления 
животноводческим комплек
сом.

Материально-техническую 
основу АСУ народным хо
зяйством области составля
ет вычислительный центр 
коллективного пользования 
(ВЦ КП). Созданная по ре
шению Госкомитета СССР 
(до науке и технике межве
домственная комиссия под 
председательством директо
ра Вычислительного центра 
АН СССР академика А. А. 
Дородницына недавно
подписала акт о вводе в 
действие первой очереди 
Томского вычислительного 
центра коллективного поль
зования — одного из четы
рех в стране. В его составе 
— комплекс ЭВМ третьего 
поколения и обширное мате
матическое обеспечение, по
зволяющее решать около 
ста задач управления, а 
также 20 абонентских пунк
тов, установленных в обко
ме КПСС, облисполкоме и 
его зшравлениях, на круп
ных промышленных пред
приятиях, в вузах и науч
ных учреждениях. Абонент
ские пункты  соединены с 
ВЦ КП каналами связи. 
Как отмечено в протоколе

межведомственной комис
сии, тем самым решена 
крупная научно-техниче
ская и народнохозяйствен
ная задача.

Научный и практический 
опыт, накопленный в ходе 
выполнения этих работ, по
зволяет намечать новые ру
бежи, еще вчера казавшие
ся недосягаемыми. Как 
вполне реальную задачу на 
ближайшие годы можно 
рассматривать создание на 
базе политехнического ин
ститута вычислительного 
центра коллективного поль
зования для всех без ис- 
•ключения вузов города 
Томска и оснащение их 
универсальным абонент
ским оборудованием, при
годным для решения задач 
обучения, исследования, ав
томатизации управления.

Следующим этапом, до
стижимым в пределах 11-й 
пятилетки, могло бы стать 
создание в г. Томске вычи
слительной сети коллектив
ного пользования, объеди
няющей в своем составе ВЦ 
КП, вычислительные цент
ры наиболее крупных ву
зов, академических учреж
дений и кустовые ВЦ пред
приятий. Такая сеть могла 
бы стать первым в стране 
реальным воплощением
идеи создания государствен
ной сети вычислительных 
центров, предусмотренной 
на перспективу решениями 
XXV съезда КПСС. Ученые, 
занимающиеся этой пробле
мой, готовы внести соответ
ствующие предложения,-

Другим итогом работ по 
автоматизации управления 
является организационный 
опыт, закрепляющий логику 
и структуру отношений на
учных и производственных 
коллективов. То, к чему в 
этом плане нужно стре- 

. мяться, в наиболее чистом 
виде проявилось в работе по 
автоматизации управления 
нефтепроводом Александ
ровское — Томск — Анжеро- 
Судженск, выполняемой ка
федрой адаптивных систем 
ТИАСУРа и управлением 
магистральных нефтепрово
дов Центральной Сибири. 
Управление поставило и 
смонтировало на площадях 
института весь технологиче
ский комплекс, а кафедра 
поставила для этого дела 
свой научный задел по тео
рии адаптивных оистем, 
кадры научных работников 
и подготовленных на сту
денческой скамье специали
стов.

Испытывая чувство гордо
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сти за коллективное дости
жение в использовании вы
числительных средств, мы 
вместе с тем ощущаем и 
некоторое беспокойство за 
его дальнейшую судьбу. Все 
ли пользователи ВЦ КП на
ходятся в боевой готовно
сти? И как долго они будут 
выводить свои системы на 
проектную мощность?

Если в этой работе не соз
дать должного накала, то 
все, чем мы сегодня гордим
ся, может завтра превра
титься в простую статисти
ку затрат.

Недавно комиссия обкома 
КПСС проверила эффек
тивность использования 
ЭВМ на предприятиях и в 
организациях. 38 вычисли
тельных центров, действую
щих в области, в основном в 
г. Томске, имеют 105 ЭВМ, в 
том числе 26 машин треть
его поколения. Каждая из 
них стоит около полумил
лиона рублей. Однако за
грузка ЭВМ третьего поко
ления составляет на многих 
предприятиях всего 6—8 ча
сов в сутки. Но загрузка — 
это не более чем валовой 
показатель их использова
ния. Ведь эти машины мо
гут работать в многопро
граммном режиме, т. е. ре
шать не одну, а сразу не
сколько задач и одновре
менно вести диалог с дру
гими пользователями через 
экранные пульты-дисплеи. 
Пока же многие предприя
тия используют ЭВМ в ма
лоэффективном, однопро
граммном режиме, причем в 
основном для отладки про
грамм и решения второсте
пенных задач управления. 
И это в то время, когда в 
городе имеются ВЦ, у кото
рых эффективность исполь
зования машинного часа в 
несколько раз выше. В та
ком режиме уже более года 
работают ВЦ КП, вычисли
тельные центры политехни
ческого института, Институ
та оптики атмосферы и не
которые другие.

Можно ли исправить по
ложение? Можно. Ключ к 
эффективному использова
нию ЭВМ—в глубине освое
ния ее математического обе
спечения. Надо принять 
действенные меры по повы
шению квалификации про
граммистов и других спе
циалистов. Ведь в составе 
подразделений АСУ и ВЦ 
в городе уже сейчас работа
ет более двух тысяч чело
век.

В. ЯМПОЛЬСКИЙ,
заведующий кафедрой
систем управления по
литехнического инсти
тута, профессор доктор

технических наук.

ПОИСК НОВАТОРОВ
В инструментальном цехе 

объединения «Контур» есть 
отдельный уйасток, обору
дованный фрезерными, то
карными и электроэррози- 
онными станками. Управля
ются все эти станки с по
мощью устройств числового 
программного управления.

Характерно, что устройст
ва ЧПУ — основная про
дукция объединения и окон
чательная их сборка ведет
ся в соседнем цехе № 15, 
расположенном буквально 
за стенкой инструменталь
ного цеха.

* * * та» ys.v-rw' —■
Комсомольске - молодеж

ную бригаду Юрия Югая из 
цеха № 6 хорошо знают на

заводе режущих инструмен
тов. Основная продукция, 
которую изготовляет брига
да, — концевые фрезы для 
обработки легких и титано
вых сплавов для станков с 
программным управлением. 
Этому изделию еще в 1975 
году был присвоен государ
ственный Знак качества.

Бригада завершила пяти
летний план в октябре 1978 
года, к 60-летию ВЛКСМ, а 
к 110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина взя
ла обязательство выполнить 
задание 2,5 лет одиннадца
той пятилетки. За счет чего 
коллектив добивается таких 
результатов?

В бригаде освоены смеж

ные профессии: полировка,
шлифовка, то есть сущест
вует полная взаимозаменяе
мость членов бригады. Боль
шую роль играет самоконт
роль за качеством продук
ции по операциям. Только 
за прошлый год экономия 
на материалах и инстру
ментах составила четыре 
тысячи рублей. Этот коллек
тив по праву называют 
бригадой новаторов, посто
янно ведущих творческий 
поиск.

НА СНИМКАХ: участок
станков с устройствами 
ЧПУ. За настройкой следит 
оператор А. П. Савицкий; 
внизу (слева направо) —
С. Митькин, бригадир Ю. 
Югай, В. Гилев, А. Колотов.

Фото В. Казанцева.

На предприятиях объединения Томлеспром продол
жается совершенствование комплекса агрегатных ма
шин. Замена тяжелого ручного труда лесоруба, повыше
ние уровня механизации — одна из главных задач лесо
заготовительной промышленности в текущей и 11-й пя-

А г р е г а т ы  в л есу
тилетках.

В лесной отрасли области 
применяется два типа ва- 
лочных машин. На трелев
ке за ними используются 
бесчокерные агрегаты
ЛП-18, а на подборе пачек— 
колесные тракторы ЛТ-157. 
Новая техника использует
ся концентрированно, то 
есть сосредоточена на ма
стерских участках на огра
ниченном числе предприя
тий. Четко выделены два 
региона освоения валочных 
машин — Прикетье, где ме
ханизированная заготовка 
ведется с помощью ВМ-4, и 
леспромхозы Причулымья 
(Асиновский, Ореховский, 
Аргат-Юльский), а также 
Парабельский леспромхоз.

Подобная целенаправлен
ность вполне оправдана и 
при надлежащем уровне ин
женерно-экономической ра
боты в объединении и на 
предприятиях позволит ве
сти заготовку древесины 
только механизированным 
способом- Однако темпы 
освоения новой техники, за- 
планипованные объедине
нию Минлеспромом СССР 
на 1979 год, не возросли по 
сравнению с 1978 годом. Ба
лочными машинами заготов
лено около 440 тысяч кубо
метров, или всего 8 процен
тов общего объема. Беечо- 
керная трелевка составила 
1 миллион 70 тысяч кубо
метров (что равно 18 про
центам).

Определенный прогресс 
достигнут лишь в Асланов- 
ском леспромхозе, где заго
товлено механизированным 
способом более 160 тысяч 
кубометров (60 процентов 
общего объема). Сменная

выработка превысила 170 
.кубометров. Успех аеланов- 
цев объясняется прежде все
го отношением к новой тех
нике руководителей, спе
циалистов, рабочих. В лес
промхозе организовано бое
вое социалистическое сорев
нование между машиниста
ми валочных машин, меха
низированными бригадами, 
созданы условия для высо
коэффективной работы всех 
агрегатов. Не случайно пять 
лучших машинистов объе
динения — аслановцы.

Хорошо . работает нынче 
бригада В. В. Жгунова. В 
июне этот коллектив уста
новил высшее достижение, 
заготовив 11,5 тысячи кубо
метров. Сменная выработка 
на машину доходила до 
450—500 кубометров. Сам 
бригадир и механизатор 
Д. П. Ребоненко по итогам 
второго и третьего кварта
лов выходили победителями 
в соревновании машинистов 
Минлеспрома СССР. За 11 
месяцев В. В. Жгунов заго
товил 34,5 тысячи кубомет
ров -— больше всех в объе
динении. Высокие показате
ли у бригадиров Н. М. Во
ронова, А. М. Филимонова, 
машинистов В. Г. Сегондина 
и Д. И. Боярина.

К сожалению, опыт асла- 
новцев не получил распро
странения. В Катайгинском 
леспромхозе едва удержа
лись на уровне прошлого го
да, в Ингузетском сделали 
шаг назад. В итоге объем! 
механизированной заготов- > 
ки с применением валоч
ных машин ВМ-4 — около) 
половины годового задания.-*

На состоявшемся недавно

пленуме областного правле
ния НТО леской промыш
ленности и лесного хозяй
ства критиковали главного 
инженера Ингузетского лес
промхоза М. А. Матвеева, 
который игнорировал опыт 
соседей из Аслановского 
леспромхоза. Пассивность 
инженерно-технических ра
ботников, низкий уровень 
подготовки машинистов и 
операторов, ремонтников — 
вот основные причины не
эффективной .работы валоч
ных машин в этом хозяйст
ве.

Между тем новая техника 
стоит дорого. Основные 
средства производства обыч
ной бригады из четырех 
звеньев составляют 37 ты
сяч рублей, равновеликой 
механизированной — почти 
в три раза дороже. Значит, 
использовать ее необходимо 
очень интенсивно, добиться 
месячной выработки на 
ВМ-4 не менее четырех ты
сяч кубометров. Только в 
этом случае будет достиг
нут определенный экономи
ческий эффект.

Переход на агрегатные 
машины — требование сего
дняшнего дня, острая про
изводственная необходи
мость. Но успех техниче
ской перестройки в одина
ковой мере зависит сейчас 
от инженера и рабочего, их 
ответственности, умения бы
стро перестроиться, пере
учиться.

В Ингузетском леспром
хозе поставили под сомне
ние целесообразность при
менения новой техники, как 
это ни странно, передовые 
в недавнем прошлом брига
ды А. Ф. Андрианова и
А. Т. Шкурина. Ставку на

менее хлопотный ручной 
труд продолжают делать на 
Лисицынском лесопункте. 
Конфликт между привер
женцами старых форм за
готовки древесины и сторон
никами новой техники за
шел так далеко, что из 
бригады А. Ф. Андрианова 
выделилась группа рабочих 
во главе с Н. В. Золотоного- 
вым. В молодом коллективе 
валочные машины исполь
зуются гораздо эффектив
нее, несмотря на недостаток 
опыта у механизаторов. Вот 
что дает энтузиазм и жела
ние работать по-новому.

У  валочной машины ВМ-4 
есть один существенный не
достаток: применяя ее,
трудно сохранить подрост.
В этом отношении ЛП-19 со
вершеннее и позволяет сбе
речь до 60—65 процентов мо
лодняка. На предприятиях 
объединения применяют де
сять таких агрегатов. К со
жалению, уже в начальный 
период их освоения выяви
лось много недостатков. Вот 
несколько мнений об ЛП-19 
рабочих и специалистов:

С. А. Коротков, машинист 
Асиновского леспромхоза:

— Машина легка в управ
лении, меньше устаешь, чем 
на обычном трелевочнике.1 
Но в конструкции уйма не-'= 
доработок. Скорость — всего 
два километра в час. При' 
перебазировках — просто 
беда. Второй недостаток — 
низкая проходимость, осо
бенно в условиях Причу
лымья летом. Наше предло
жение — применять смен
ные гусеницы: зимой обыч
ные, летом — повышенной 
проходимости. Иначе техни
ка летом будет стоять.

A. С. Карасюк, машинист 
Ореховского леспромхоза:

— Больше всего мешают, 
конструктивные недоработ
ки и наша неорганизован-, 
ность. С мая не могли труб
ки высокого давления до
стать и только недавно при
везли из Томска. Для новых 
машин и снабжение надо 
особое. А из объединения 
больше по телефону инте
ресуются, сколько хлыстов 
заготовили. Лесосеки разра
батываем без всякой техно
логии -— подрост подчистую 
губим. Что уцелеет, бес
чокерные агрегаты дотап- 
тывают. А  ведь ЛП-19 в три 
раза дороже ВМ-4. Для чего 
же такие деньги платить, 
чтобы все осталось по-ста
рому?

B. А. Миргородский, глав
ный механик Комсомоль
ского леспромхоза:

Главные недостатки ис
пользования ЛП-19 — пло
хое техническое обслужива
ние и бессистемный ремонт. 
Пора наладить централизо
ванное снабжение запасны
ми частями. Объединение 
явно недорабатывает.

Г. М. Андрюхин: началь
ник технического отдела 
объединения Томлеспром;

— Недавно совместно с 
ЦНИИМЭ закончили разра-. 
ботку важной темы: «Опре
деление оптимальных си
стем лесосечных работ для 
условий объединения Том
леспром». Согласно науч
ным рекомендациям, можем 
выбрать любое предприятие, 
где с наибольшей эффек
тивностью можно приме
нять ВМ-4 и ЛП-19. Активич 
зировая работу отдел вне
дрения новой техники. Соз

даем базовое предприятие— 
Ореховский леспромхоз, где 
доведем уровень машиниза
ции до 80 процентов. С на
чала освоения заготовлено 
на ЛП-19 около 45 тысяч ку
бометров, средняя сменная 
выработка составила 106 
кубометров. Достижение 
очень скромное, но ставим 
задачу уже в будущем году 
иметь 160—180 кубометров. 
Думаю, после соответствую
щего усовершенствования 
ЛП-19 станет головной ма
шиной на лесосеках.

Конечно, в кратком переч
не мнений не охватить всей 
широты проблем, связан
ных с освоением новых ва- 
лочно-пакетирующих ма
шин ЛП-19. И все же надо 
сказать, что освоение в 
объединении затягивается 
(особенно в Асиновском лес- 
поомхозе). Асиновцы не 
обеспечили постоянную тех
ническую готовность ма
шин, не соблюдают техни
ческие условия ухода за 
агрегатами, что ведет к по
ломкам и простоям. При 
низкой сменной выработке 
(на уровне хорошего валь
щика) машина столь же 
разрушительна на лесосе
ках, как и ВМ-4.

В объединении как-то 
Запускают из виду, что про
блема комплексной механи
зации труда на лесосеках не 
ограничивается лишь вне
дрением валочных машин. 
Она включает и эффектив
ное применение бесчокер- 
ных агрегатов, сучкорезных 
машин и другой техники. 
Успех перевооружения от-! 
расли зависит от настойчи
вой, целеустремленной орга
низаторской работы на 
предприятиях, в отделах 
объединения. Пока же тем- 
пы освоения новой техники 
остаются явно неудовлетво
рительными.

В. ФЕДОРОВ.

На двери одной из лабора
торий ТИАСУРа — красоч
ная . вывеска: «Студенче
ское конструкторское бюро 
«Экран».

Захожу, знакомлюсь с ре
бятами. Терпкий запах рас
плавленной канифоли,
писк генераторов, зеленые 
змейки осциллограмм — 
такова атмосфера, в кото
рой трудятся парни, увле
ченные серьезным делом — 
созданием новых образцов 
радиотелевизионной техни
ки.

Бросается в глаза хоро
шая оснащенность СКВ сов
ременной аппаратурой. Ра
бочие места удобные. Снаб
жение радиодеталями пре
восходное. Все это позволя
ет вести перспективные 
разработки на высоком тех
ническом уровне.

«Экран» — значит что-то 
телевизионное? Да, только 
техника, создаваемая здесь, 
отличается от телевизоров, 
привычных в нашем быту. 
Одно из направлений иссле
довательских работ имеет 
название: «Визуальные те
левизионные системы».

Громоздкими телекамера
ми вооружены операторы 
телевидения. Аппаратура, 
изготовленная при участии 
экрановца студента Захар
ченко, принадлежит к по
колению принципиально 
новых телекамер, значи
тельно отличающихся от 
современных малыми раз
мерами и энергоемкостью. 
Камера сделана на основе 
последних достижений по
лупроводниковой техники.

Неплохие результаты у 
тех, кто работает в направ
лении «Автоматические те- 
лесистемы». Созданная при 
участии студентов Смирно
вой, Марулиса, Крючкова 
телевизионная следящая 
система облегчит работу 
штурманов морских и. воз
душных кораблей.

Исследования, которые 
ведутся по направлению 
«Отображение информа
ции», призваны облегчить 
работу операторов ЭВМ. 
Здесь создаются дисплеи — 
установки, обеспечивающие 
вывод буквенно-цифровой 
информации на обычный 
телеэкран, что упрощает 
общение оператора с маши
ной.

Работа по таким направ
лениям, как «Исследования 
передающих телевизионных 
трубок», «Оптимальная об
работка информации», — 
чисто поисковая, но она 
необходима для развития 
других направлений, имею
щих прямой выход на соз
дание оригинальной аппа
ратуры.

В результатах исследова
ний по программе «Глаз 
робота» заинтересованы 
многие отрасли промыш
ленности, где уже сейчас 
некоторые производствен
ные операции выполняются 
роботами, без вмешательст
ва человека. Они работают 
по заданной программе. 
Пришло время научить их 
видеть, распознавать обра
зы, ориентироваться в ок
ружающей обстановке. Это 
будут роботы нового поко
ления.

Способные, пытливые ре- 
бята^в СКВ «Экран». Одна
ко серьезных и плодотвор
ных результатов они не до

бились бы без компетентно
го научного руководства, 
осуществляемого преподава
телями и инженерами ка
федры «Телевизионные уст
ройства». Особенно ценят 
экрано.вцы помощь доцентон 
Г. Д. Казанцева, В. Ф. Вол
кова, А. М. Дегтярева, ин
женеров М. И. Курячего, 
А. С. Бакина, А. К. Пешеля, 
Г. А. Семина, А. И. Горба- 
тюка.

В «Экране» умеют ис
пользовать различные инте
ресы и наклонности студен
тов. Для любителя-авиамо- 
делиста, например, сооб
ща изготовили передатчик 
для новой радиоуправляе
мой модели самолета. Мно
гие студенты увлекаются 
изготовлением домашних 
цветомузыкальных устано
вок. Профиль у СКВ иной, 
но этих ребят охотно при
нимают в «Экран», потому 
что через «детскую бо
лезнь» цветомузыки способ
ные ребята приобщаются к 
более серьезным системам. 
Кто знает, может быть, 
именно «цветовая» специа
лизация ребят поможет ре
шить проблему цветового 
различения объектов.

По результатам исследо
ваний, проведенных в СКВ, 
регулярно выходят в свет 
статьи, доклады, и уже ни
кого не удивляет, если со
автором ученого выступает 
студент - экрановец. Но 
высшей честью считают ре
бята попасть на всесоюзные 
научно-технические кон
ференции и семинары. В 
этом году представители 
«Экрана» побывали в Каза
ни, Новосибирске, Москве. 
На всю жизнь запомнятся 
им контакты с творческой 
молодежью, яркие выступ
ления ведущих специали
стов и известных ученых 
на этих форумах.

Успехи СКВ очевидны, 
однако непонятна такая 
статистика: из привлекае
мых ежегодно 140 студентов 
постоянно работает лишь 
60. Начальник СКВ стар
ший инженер В. Л. Дмитри
енко размышляет над этим: 

— По-моему, в начале 
исследовательской работы у 
многих студентов есть ка
кая-то боязнь возможных 
неудач, вернее, боязнь нега
тивного отношения окружа
ющих к их неудачам. По
добные страхи совершенно 
необоснованны. В СКВ — 
здоровая творческая атмо
сфера, самое благожела
тельное отношение к сту
дентам. Именно тот, кто су
меет перешагнуть через 
этот психологический барь
ер, станет настоящим спе
циалистом.

Есть еще один аспект в 
деятельности «Экрана». 
Здесь каждому, кто добро
совестно и серьезно трудит
ся, платят полставки ла
боранта. И пусть эти деньги 
меньше тех, которые сту
дент мог бы заработать, ус
троившись сторожем или 
грузчиком, но здесь, в СКВ, 
каждая минута твоей сту
денческой жизни наполнена 
огромным смыслом.

В. ХРАПКО, 
студент института авто
матизированных систем 
управления и радио
электроники, наш неш
татный корреспондент.

С О О Б Щ А Е Т  Ц Н Т И
В О З Ь М И Т Е  Н А  З А М Е Т К У

В два раза
сокращается время на об
работку деталей на специ
альном фрезерном станке.
Станок прост по конструк
ции: станина, поворотный 
стол, две фрезерные голов
ки и строгальный суппорт. 
Как происходит процесс не
прерывного фрезерования 
поверхностей, пазов? Заго
товка зажимается быстро
действующим эксцентрико
вым прижимом, затем она 
поочередно перемещается в 
обе рабочие зоны.

Годовой экономический 
эффект от внедрения ново
го оборудования, которое 
рекомендуется для приме
нения в машино- и прибо
ростроении, составляет 9,7 
тысячи рублей.

Патрон торцевой
позволяет производить об
работку валов диаметром 
28 — 46 миллиметров, при
чем одновременно с двух 
сторон. В результате резко 
сокращается трудоемкость 
изготовления деталей на 
токарных и шлифовальных 
станках. Новинка внедрена 
на томском заводе «Сиб- 
э лектромотор ».

Подготовлен плакат,
показывающий перечень и 
последовательность выпол
нения операций при устрой

стве бетонного подстилаю 
щего слоя толщиной 1Е 
миллиметров под полы 
промышленных здания: 
Соблюдение методов и при 
емов труда, разработанны 
в карте, позволяют звен 
из двух бетонщиков укла 
дывать за смену 210 ква/ 
ратных метров подстилак 
щего слоя.

Такая карта трудовог 
процесса внедрена в иача 
ле 1979 года в Томском уп 
равлении строительства.

Лоток с подогревом
оборудован на асфальтобе 
тонном заводе Томского уп 
равления строительства
А  предназначен он дл. 
приема битума из железно 
дорожных вагонов.

Лоток с электроподогре 
вом состоит из каркаса 
металлическим листом, н 
котором закреплены на 
гревательные элементь 
При помощи лебедки лото: 
поднимается, чтобы не :ие 
шать передвигаться вагонаг 
вдоль битумохранилища.

* * *
Более подробные сведени 

можно получить по адресу 
г. Томск, ул. Дальне-Клн». 
невская, 4, ЦНТИ.
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«Волжская коммуна» в «Ко
лонке ветерана» сообщила, 
что на опубликованное 
прежде письмо томича 
Александра Ивановича Вя
лова, который разыскивал 
однополчан из 96-й гвардей
ской дивизии, и в частно
сти санинструктора В. А. 
Ефимову, откликнулась Ва
лентина Арсентьевна Ефи
мова, работница объедине
ния «Волгомебель». Далее 
говорилось, что во время 
Сталинградской битвы, а 
затем в боях за освобожде
ние Донбасса бывший сан
инструктор 405-го стрелко
вого полка В. А. Ефимова 
спасла жизнь многим бой
цам, командирам, но сама 
была тяжело контужена под 
Кенигсбергом.

За сухими строками га
зетной заметки жила боль
шая радость.

« Уважаемый Александр 
Иванович!

Случайно моя. сестра прочи
тала в газете « Волжская ком
муна» ваше объявление. Я 
очень обрадовалась и в то же 
время сожалею — вдруг это 
не я. То есть я тоже Ефимова 
Валентина _ Арсентьевна, но 
давайте разберемся.

В 1942 году, в апреле, я 
добровольцем пошла на 
фронт. Мне не было еще 18 
лет, 20 мая мой день рожде
ния. Мы попали под Москву, 
в Можайские леса, не помню, 
сколько нас обучали оказы
вать первую помощь раненым, 
но знаю, что совсем недолго. 
Сформированную 258-ю диви
зию бросили вначале под Во
ронеж, а потом вскоре под 
Сталинград. Здесь, на Кот- 
лубанских высотах, мы сдер
живали натиск фашистских 
войск. Освобождали Донбасс, 
города Шахты, Сталино. В

35 ЛЕТ СПУСТЯ
П О С Л Е  В О Й Н Ы  ВСЕ Т А К  ЖЕ К Р Е П К О  

Ф Р О Н Т О В О Е  Т О В А Р И Щ Е С Т В О
г. Шахты имели дело с немец
кой дивизией «СС», было мно
го виселиц, и город весь го
рел. После этого мы больше 
не отступали, погнали врага 
без оглядки, прошли Донбасс, 
Украину, Белоруссию, Лат
вию, Восточную Пруссию.

Я после ранения и конту
зии не попала к своим, а по
пала в танковый корпус... 
Дорогой Александр Иванович, 
как хотелось бы, чтобы это 
была я, как была бы до слез 
рада, что меня кто-то разы
скивает и кто-то помнит обо 
мне. Жду вашего ответа. 
Очень волнуюсь. Нервишки 
сдают».

Вскоре на имя Ефимовой 
пришло из Томска еще одно 
письмо: что да, именно ее 
разыскивали однополчане. 
«Фронтовые друзья, как 
сообщила в той же заметке 
«Волжская коммуна», пе
реписываются, делятся вос
поминаниями о пережитом».

На этом можно было по
ставить точку, закончив 
счастливым известием рас
сказ о встрече бывших од
нополчан, встрече, каких 
немало в наши дни.

Но задумаемся о том вол
нении, о той «радостц до 
слез», которые испытывала 
В. А. Ефимова, прочитав 
заметку в газете. Вспомним 
о тех сожалениях, которые 
охватывали ее при мысли, 
что она, быть может, лишь

однофамилица той, кого 
ищут.

Задумаемся над ставшим 
хрестоматийным понятием 
фронтового ' братства, над 
тем, что оно значит именно 
в наши дни.

У каждого человека есть 
свой круг общения, сооб
разно его характеру, увле
чениям. И, конечно, годам. 
С конца войны прошло без ■ 
малого 35 лет, участники ее 
;— люди пож'илые. Новые 
привязанности в таком воз
расте складываются труд
но, зато все чаще вспомина
ются фронтовые товарищи, 
те, которых на пуд соли 
проверять не нужно, давно 
испытаны и хлебом, и ог
нем. Заметили ли вы, как 
много стало на страницах 
газет, в общественных орга
низациях писем от ветера
нов войны с просьбой по
мочь разыскать друзей, од
нополчан?..

Общение с фронтовым 
товарищем или подругой — 
особая в жизни ветерана 
радость. Они тебя понима
ют, что называется, каждой 
клеточкой кожи, как, к при
меру, только моряк может 
понять моряка, рассказыва
ющего о море, или летчик— 
летчика... '

Т АКУЮ  радость обще
ния подарил майор 
запаса Александр

Иванович Вялов многим ве
теранам 96-й гвардейской 
дивизии. Тут надо хотя бы 
несколько слов сказать о 
необычной судьбе этого со
единения. В самом начале 
войны из курсантов воен
ных училищ сибирских го
родов сформировали 43-ю 
бригаду. Первый бой сиби
ряки приняли на централь
ном направлении под Мос.к- 
врй, Можайском — и с тех 
пор от Рузы до Эльбы уЖе 
под знаменами 258-й диви
зии, а затем и 96-й гвардей
ской все время попадали на 
С|амые горячие перекрестки 
войны. Заслужила гвардей
ская дивизия три ордена — 
Красного Знамени, Ленина, 
Суворова, пятнадцать благо
дарностей Верховного Глав
нокомандующего и имя 
«Иловайская».

Александр Иванович на
чинал войну в той самой 
курсантской бригаде, мино
метчиком. После первого ра
нения под Сталинградом 
вновь вернулся в свою 
часть, а после второго, в 
Донбассе, попал в другую 
армию, но верность иловай- 
цам хранит по сей день и 
считает себя в их строю. В 
Томске Вялов разыскал 
двадцать однополчан, и 
вслед за Новосибирском и 
Москвой была создана в на
шем городе при совете ве

теранов секция иловаицев 
под председательством Вя
лова.

В конце войны Александр 
Иванович служил в полит
отделе, и это определило его 
профессию на многие годы: 
работал в аппарате Колпа- 
шевского горкома партии, 
в отделах кадров, а теперь 
снова в партийной системе 
—• заведующим парткабине
том объединения «Контур». 
Но не внешнее сходство во
енной и гражданской про
фессии, не букву их, а, что 
называется, дух работы по 
воспитанию человека мне 
хотелось бы здесь отметить.

В своем письме в редак
цию — так мы впервые по
знакомились с Вяловым 
во время демонстрации 
фильма «Великая Отечест
венная»—Александр Ивано
вич писал: «...Молодые люди 
смогут лучше понять, что 
такое война. А  это очень 
важной Мы победили, но 
победить — это еще не все. 
Надо отстоять мир, ведь на 
земле еще немало сил, ко
торые хотели бы развязать 
войну. В молодых руках — 
будущее планеты».

Надо ли говорить, что по
ручение, данное секции 
иловайцев Томским сове
том ветеранов — взять шеф
ство над ГПТУ-20, создать 
в училище музей боевой 
славы—Вялов воспринял с 
энтузиазмом. Музей давно 
создан, но работа не пре
кратилась. Ребят и ветера
нов объединил клуб «По
иск», который уже нашел 
317 ветеранов 96-й гвардей
ской дивизии, получает от 
них письма и боевые релик
вии.

Письмам этим нет цены. 
Во-первых, в них рассказа
но немало боевых эпизодов, 
как говорится, из первых

уст. Не менее важен жиз
ненный пример, судьба сол- 

. дата после войны. С волне
нием читали ребята в пись
ме Николая Егоровича 
Олейникова о том, как в 
бою под Варшавой он в те
чение часа получил три 
тяжелых ранения и потерял 
в 20 лет (!) зрение. Сколько 
мыслей о самом себе, о том, 
что успел и можешь еще 
успеть в жизни, должен вы
звать у молодого человека 
тот факт, что слепота не по
мешала Олейникову окон
чить среднюю школу, му
зыкальное училище, а затем 
и Одесский государствен
ный университет. Вот уже 
больше четверти века рабо
тает Николай Егорович пре
подавателем в школе.

Другое письмо. Другой 
пример. На этот раз пример 
любви и благородства. Ан
на Козеева, военфельдшер, 
была тяжело ранена в Бе
лоруссии. В госпитале на
чалась гангрена, надо было 
ампутировать ногу, а девуш
ка колебалась: «Кому я бу
ду нужна такая после вой
ны?». В этот момент в госпи
таль приехал любимый Ан
ной капитан Е. К. Гаржев- 
ский, настоял на операции, 
сказав: «Я тебя в беде не ос
тавлю. Кончится война, и ты 
будешь моей женой». Суп
руги Гаржевские прожили 
после войны тридцать лет, 
до смерти Евгения Констан
тиновича.

Надо заметить, что вете
раны прекрасно понимают 
значение таких примеров, и 
во многих письмах, адресо
ванных Вялову, прямо об
ращаются к молодым.

Алексей Павлович Тер- 
тышник, вспоминая о муже
стве девушки-санитарки в 
одном из боев, заканчивает • 
письмо так: «У  меня прось

ба: прочтите о санитарке
мальчишкам — пусть они 
проникнутся глубоким ува
жением к девушкам, жен
щинам, будут внимательны 
к матерям. Пусть они зна
ют, что женщины в труд- ' 
ную минуту часто бывают 
сильнее мужчин».

К РОМЕ писем клубу 
«Поиск» о конкретных 
эпизодах войны, каж

дый из ветеранов не пре
кращает переписки с самим 
Александром Ивановичем.

С его разрешения от
кроем несколько конвертов.

Из г. Тореза, от П. Ф. Кон
стантинова.

« Дорогой мой Александр 
Иванович! Я был бы очень 
рад встретить вас на донец
кой земле и на легендарной 
высоте 277 (Саур-Могиле), 
которую ‘мы брали штурмом. 
Благодарю вас за светлую 
память. Я отлично помню 
окружение под Новороссоишн- 
кой, когда отличился Сергей 
Живаев, спасая знамя...»

Из Воронежа, от Л. А. Ба- 
ландюк.

« Жизнью я довольна, Саша. 
Муж у меня золотой, прожили 
33 года, не ссорились. Дети 
устроены, имеют квартиры...»

Из Красноярска, от М. Г. 
Гринина.

« Сейчас иногда приходится 
встречаться с молодыми 
людьми и чувствуешь, что 
некоторые из них завидуют 
нашему поколению, нашему 
возрасту в ту грозную пору. 
Думаю, на таких ребят можно 
положиться, если случится 
беда. Они грудью встанут на 
защиту Родины».

Из г. Острова Псковской об
ласти, от А. А. Векшина.

«Чем я увлекаюсь? Поэзи
ей. Любимый поэт — Сергей 
Есенин. Еще увлекаюсь крае
ведением и в подтверждение 
этого посылаю вам одну из

при моем

от А. Е.

открытку, 
Я теперь

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
-'ВЫСТУПЛЕНИЙ к т о  х о з я и н

в студенческом доме
После опубликования в газете «Красное знамя» 30 и 31 

октября статьи «Общежитие: дом или времянка?» в ре
дакцию пришли письма, которые свидетельствуют, что 
поднятые газетой вопросы далеко не безразличны ру
ководителям вузов, преподавателям и самим студентам^ 

Во всех общежитиях, иа всех факультетах прошли соб
рания, где состоялся принципиальный разговор об улуч
шений быта студенческих общежитий.

Публикуем некоторые из ответов и откликов, получен
ных редакцией.

К о л л е к т и в н о е
м н е н и е

Статья «Общежитие: дом
или времянка?» рассмотре
на на расширенных заседа
ниях ректоратов, парткомов, 
партийных бюро, комитетов 
комсомола, месткомов и 
профкомов всех вузов.

После опубликования ста
тьи в вузах г. Томска рабо
тала комиссия Минвуза 
РСФСР, которая проверила 
бытовые условия и полити
ко-воспитательную работу в 
общежитиях ТПИ, ТГУ, 
ТИСИ, ТИАСУРа, состояние 
общественного питания в 
студенческих столовых и 
буфетах.

Выводы и предложения 
комиссии были обсуждены 
на городском совещании, в 
котором приняли участие 
ректоры, проректоры по 
учебно-воспитательной и ад
министративно - хозяйствен
ной работе, секретари парт
комов и комитетов ВЛКСМ, 
председатели месткомов и 
профкомов, деканы и секре
тари партбюро факультетов 
всех вузов города.

На совещании намечены 
кути устранения недостат
ков, указанных комиссией. 
Конкретные меры разрабо
таны в каждом вузе.

В целях совершенствова
ния планирования воспита
тельной работы в общежи
тиях, усиления комплекс
ного подхода к воспитанию 
молодежи кафедрой науч
ного коммунизма ТПИ раз
работаны типовые планы, 
которые рекомендованы от
делом науки и учебных за
ведений Томского обкома 
КПСС для использования во 
всех вузах.

29 ноября на заседании 
совета ректоров мужвузов- 
ской кафедре этики и эсте
тики предложено шире ис
пользовать активные фор
мы работы со студентами во 
внеучебное время, закре
пить за вузами своих со
трудников для курирования 
и консультации по вопро
сам этики и эстетики сту
денческих самодеятельных 
коллективов и клубов.

Совет ректоров обратил 
также внимание руководи
телей вузов на необходи
мость улучшения общест
венного питания студентов.

Совет считает выступле
ние г дзеты объективным и 
принимает меры по совер

шенствованию идеологиче
ской, политико-воспита
тельной работы в студенче
ских общежитиях и улуч-. 
дпению их материального 
обеспечения.

И. КАЛЯЦКИЙ, 
председатель совета рек
торов вузов г. Томска.

« М е л о ч и » ,  
к о т о р ы е  
влияют на быт

Статья «Общежитие: дом
или времянка?» обсуждена 
в студенческих советах об
щежитий и на заседании 
профкома ТИАСУРа. Наме
чены меры по устранению 
недостатков.

Однако есть среди отме
ченных в статье недостат
ков такие, которые своими 
силами нам не устранить.

Хорошим помощником- в 
учебе и в организации отды
ха может стать обгцежит- 
ский радиоузел. Но полно
стью свои функции он пока 
не выполняет: не хватает 
динамиков. В других вузах 
положение то же. И длится 
оно не первый год. Хозяйст
венники помочь бессильны. 
Динамиков нет на базах. 
Испытываем мы трудности 
и со снабжением красками 
светлых тонов.

Наши общежития рассчи
таны на 2.203 места, прожи
вает же в них 2.618 человек. 
Новое общежитие возводит
ся медленно. В 1978 году бы
ло освоено немногим более 
20 процентов капиталовло
жений, в 1979 году—24 про
цента. Студенты готовы по
мочь строителям, нам нуж
ны лишь мастера-наставни
ки и техника.

Студенческий быт должен 
быть хорошо продуман. 
Обидно, когда те организа
ции, которые обязаны по
могать нам, делают это спу. 
стя рукава, а то и вовсе за
бывают о своих обязанно
стях.

А. ЗАХАРОВ, 
председатель студенче

ского профкома ТИАСУРа.

От с т у д е н т а  
зависит многое

Во всех общежитиях мед
института обсуждалась
статья: «Общежитие: дом
или времянка?». Участники 
собраний высказали мнение.

что в общежитиях меро
приятия проводятся на низ
ком уровне, чаще всего—по 
вине пассивных студентов. 
Пассивность, неорганизо
ванность — вот что порож
дает скуку и равнодушие к 
быту.

Об этом с горечью говори
ла Ольга Ковалева, член 
Дюро ВЛКСМ педиатриче
ского факультета:

— Грустно бывает, когда
приглашаешь студентов на 
вечер встречи и видишь 
кислое выражение на ли
цах. Обидно — ведь не для 
себя, же только готовили ак
тивисты этот вечер. Все 
праздники, встречи, лекции 
проводятся в соответствии с 
анкетированием студентюв, 
то есть по их желанию. 
Вот, к примеру, в начале 
прошлого года: все что-
то предлагали, горели энту
зиазмом, а когда их же
просьбы стали осущест
вляться, сразу нашлись
какие-то отговорки.

Разобщенность интересов 
иногда приводит к «затвор
ничеству» в пределах своей 
комнаты.

— Для борьбы с пьянст
вом необходимо повысить 
роль таких коллективов, 
как группа, курс, — отме
тила в своем выступлении 
заместитель секретаря по 
идеологии бюро ВЛКСМ пе
диатрического факультета 
Ольга Золова (общежитие 
по Вершинина, 50). Надо 
дать больше прав самой 
группе и больше спраши
вать с нее за поступки каж
дого ее члена. Тогда не бу
дет равнодушных. Важно 
правильно использовать ре
зервы коллективного воспи
тания.

Об этом же сказал Иван 
Лихачев ( общежитие по 
Московскому тракту, 6/1):

— Пьяный на танцах на
чинает дебоширить. Почему 
молчит однокурсник или 
одногруппник, который на
ходится рядом? Организую
щая роль группы должна 
проявляться не только в 
стенах института.

Справедливая критика на 
собраниях была высказана 
в гдрес актива стройотря
дов. Стройотряд — это еще 
более сплоченный коллек
тив, чем группа. Поэтому 
актив стройотряда должен 
работать в течение всего 
года.

На собраниях много гово
рилось о повышении роли 
оперативных комсомоль
ских отрядов, добровольной 
народной дружины, об^ уси
лении дежурства, особенно 
в субботние и праздничные 
вечера.

Комитет комсомола, изу
чив протоколы собраний, 
наметил конкретные меры 
для улучшения быта и ор
ганизации свободного време
ни студентов.

Л. ПРИБ,
секретарь по идеологии
комитета ВЛКСМ меди

цинского института.

Д о б р а я  т р а д и ц и я
НИЖНЕВАРТОВСК (Тю

менская область), 2 января. 
(Корр. ТАСС). С достиже
ния рекордного показателя 
начали новый год нефтяни
ки Нижневартовска. Теперь 
отсюда поступает каждая

третья тонна жидкого топ
лива, добываемого в стране.

Этот успех был спланиро
ван заранее. Буровики в де
кабре построили необходи
мое количество скважин.

строители в короткий срок 
подключили их к системе 
трубопроводов, промыслови
ки подготовили к эксплуа
тации.

В коллективе объедине
ния Нижневартовскнефте- 
газ стало доброй традици
ей по-ударному начинать 
новый трудовой год.

Адрес новостей: 

= 9 =

Чаинский
район

Шаг в новую 
пятилетку

Укрупненная раскряже
вочная бригада Обского ле
сопункта Чаинского лес
промхоза объединения Том- 
леспром, возглавляемая
коммунистом Яковом Пет
ровичем Вайхелем, уже тру
дится в счет одиннадцатой 
пятилетки. О .высоком . маг. 
.стерстве раскряжевщиков 
говорит и такой факт: бла
годаря умелому раскрою 
хлыстов, коллектив доби
вается повышения цены 
реализации за счет выпу
ска более ценных сортамен
тов.

Передовому коллективу 
нижнего склада присвоено 
звание бригады коммуни
стического труда. Большой 
вклад в успех внесли рабо
чие ' Ф. И. Чернышев, А. И. 
Черепанов, П. Н. Михай- 
лецкий, Н, Т. Костевич, 
С. Ф. Колесников, слесарь- 
пилоточ И. П. Балышев.

Б. ПАВЛОВ,
начальник планового от

дела леспромхоза.

Мастера откорма
Первые месяцы зимовки 

принесли немалый успех 
животноводам нашего хо
зяйства. В ноябре, напри
мер, среднесз'точные приве
сы каждой головы молодня
ка составили 795 граммов. 
Самые высокие привесы — 
больше килограмма — по
лучили телятницы Мушкин- 
ского отделения В. И. Ива
нова и Г. Н. Шляпина. У 
мастеров откорма М. И. Мо
розовой и А. М. Лугаськова 
бычки прибавляли ежеднев
но в весе по 907 граммов.

В Андреевском отделении 
получил прописку бригад
ный подряд. По нему тру
дится звено Г. А. Курбато
вой. Коллектив занят на 
доращивании молодняка. 
Четверо ухаживают за 430 
животными. Среднесуточ
ный привес каждого из них 
составляет S90 граммов.

Стабильная работа жи
вотноводов позволила ус
пешно выполнить годовой 
план производства мяса.

С. ЧИХМАЧЕВ,
главный ветврач совхоза 

«Чаинский».
Учится

советский актив
Прошло очередное заня

тие в школе советского 
строительства. Слушатели 
ее обсудили ряд проблем. 
Что главное сейчас в работе 
сельисполкомов, на чем ну
жно сосредоточить усилия 
депутатского актива? Ответ 
на эти вопросы был дан в 
выступлении, заместителя 
председателя райисполкома 
М. М. Филимонова.

Секретарь райисполкома 
Ф. Ф. Чеснокова заострила 
внимание слушателей на 
подготовке к выборам в 
Верховный Совет РСФСР и 
местные Советы народных 
депутатов.

Заинтересованную, жи
вую реакцию вызвал воп
рос о стиле работы сельис
полкомов.

Л. ПАВЛОВА, 
инструктор райисполкома.
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НАРОД ПРЕИСПОЛНЕН РЕШИМОСТИ
КАБУЛ. «Нельзя не испы

тывать чувство глубокого 
возмущения в связи с гру
быми попытками вмешаться 
во внутренние дела суверен
ного Афганистана, которые 
предпринимаются опреде
ленными кругами некото
рых западных стран, и 
прежде всего США», — зая
вил один из видных рели
гиозных деятелей Афгани
стана, председатель совета 
улемов Абдул Азиз Сед- 
д ы к .

В настоящее время более 
чем 15-миллионный народ 
Афганистана, все мусуль
мане страны, сказал он в 
беседе с корреспондентами 
ТАСС, выражают глубокую 
радость по поводу устране
ния тирании Амина, слу

жившей преступным оруди
ем в планах американского 
империализма. Весь наш 
народ преисполнен решимо
сти идти вперед по пути ап
рельской революции, по пу
ти полного единения всех 
национальных и прогрессив
ных сил, создания нового 
гордого, свободного и неза
висимого Афганистана. Пос
ле того как Советский Союз 
откликнулся на нашу прось
бу и оказал нам всю необхо
димую помощь, подчеркнул 
председатель совета улемов 
ДРА, у нас есть надежный 
заслон от империалистиче
ских агрессоров и провока
торов.

В эти дни в совет'улемов, 
сообщил далее Абдул Азиз 
Седдык, поступают много

численные письма и теле
граммы из разных провин
ций страны, в которых про
стые честные мусульмане ‘и 
видные служители культа 
выражают свою поддержку 
курсу нового правительства. 
Они приветствуют помощь 
Советского Союза, оказан
ную в соответствии с Уста
вом ООН, Договором о 
дружбе, добрососедстве и со
трудничестве между ДРА и 
СССР от 1978 года, а так
же в соответствии с неод
нократными обращениями 
правительства Афганистана. 
Такая помощь, подчеркнул 
он, дает гарантию, что за
воевания революции не бу
дут утрачены, а исламская 
религия не подвергнется 
надругательствам.

Н Н Ш Н Н
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Этой девочке Кэтти Гил
мор всего три года, но она 
уже успела пережить весь 
ужас ольстерской трагедии. 
Еще не рожденная, Кэтти 
была ранена вместе с ма
терью в уличной перестрел
ке. Врачам чудом удалось 
спасти мать и ребенка, по
явившегося на свет с пулей 
в позвоночнике.

Фотохроника ТАСС.

История одного урока
В свете очередной серии 

антисоветских вымыслов, 
которые кочуют сейчас по 
страницам буржуазной пе
чати с целью изобразить 
«советскую угрозу» то в од
ном, то в другом районе 
мира, полезно вспомнить 
историю одного такого вы
мысла — о т .  н. «советской 
военной базе» в Бербере 
(Сомали).

Несколько лет тому назад 
в Вашингтоне вокруг этого 
вымысла подняли большой 
шум. Тогдашний министр 
обороны Дж. Шлесинджер 
выступил с утверждением, 
что в Сомали якобы сущест
вует советская военная ба
за. Американская пресса, 
включая «Ныо-Йорк тайме», 
подняла вокруг этой фаль
шивки невероятный шум. В 
корреспонденциях и статьях 
«подсчитывалось», какое ко
личество военных кораблей 
Советский Союз держит в 
Бербере, описывалось, как 
он «модернизирует» и «пе
ревооружает» этот порт.
. Прошло несколько лет, и 

что же оказалось в действи
тельности? А оказалось то, 
что за сознательно инсцени
рованной пропагандистской

кампанией — своеобразной 
дымовой завесой — Пента
гон предпринимал вполне 
реальные шаги для упроче
ния своих позиций и разме
щения своих военно-мор
ских сил в этом районе. В 
Могадишо в качестве лич
ного представителя прези
дента США выезжал помощ
ник государственного секре
таря Р. Мус, который вел 
переговоры о поставках 
американского оружия и 
возможности создания воен
но-политического союза 
прозападных стран в районе 
Красного моря.

Последняя по времени ак
ция, предпринятая Вашинг
тоном в этом направлении, 
— поездка высокопостав
ленной военно-политиче- 
•ской делегации, обсуждав
шей в ряде стран вопрос о 
новых американских воен
ных плацдармах, в том 
числе об использовании 
Берберы как базы для аме
риканского флота. Эти си
лы призваны действовать 
вместе с недавно образован
ным «корпусом быстрого 
реагирования» против ис
ламских народов, прежде 
всего народа Ирана. По

спешные попытки связать 
планы приобретения Ва
шингтоном новых военных 
плацдармов с последними 
событиями в Афганистане 
вряд ли могут кого-либо 
убедить. Ведь хорошо изве
стно, что планы создания 
американской военной базы 
в Бербере родились давно, а 
попытки претворить их в 
жизнь начались вскоре 
после падения режима шаха 
и потери Пентагоном своей 
главной опорной базы в 
этом районе — на террито
рии Ирана.

Ссылаясь на «арабские 
дипломатические круги», 
американская печать на ■ 
днях сообщала, что прави
тельство Сомали решило 
уступить домогательствам 
США и предоставить им 
военную базу.

Такова вкратце история 
урока, вытекающего лишь 
из одного вымысла о «совет
ской угрозе». Эта угроза 
оказалась мнимой, тогда 
как реальная угроза исходи
ла и продолжает в нараста
ющей степени исходить от 
тех, кто пытается ее при
писать Советскому Союзу.

книжек, изданную 
участии».

Из Волгограда,
Г аржсвской.

«Саша, письмо, 
книгу получила, 
знаю точно весь путь нашей 
дивизии, в которой не была в 
начальный период, и выбыла 
после тяжелого ранения в 
1944 году. И вот я обложи
лась этими книгами, картами, 
одним словом, мысленно про
шла весь путь нашей дивизии. 
Увидела дочка и говорит: 
«Наша бабушка опять ночей 
нс будет спокойно спать, бу
дет воевать по картам».

Письмо за письмом. Про 
жизнь, как она сложилась 
после войны, про детей, 
внуков, работу, поездку в 
санаторий, хорошую книгу... 
Поздравляют с праздника
ми, обмениваются фотогра
фиями, приезжают в гости. 
(Кстати, Валентина Арсен
тьевна Ефимова 9 мая 1979 
года встречала годовщину 
Победы в Томске, со свои
ми боевыми друзьями). Но 
это уже потом. А в самом 
первом письме и она, и дру
гие непременно благодарят 
Александра Ивановича за 
возможность после стольких 
лет разлуки вновь полу
чить весточку от старых 
друзей.

Десятки, сотни писем в 
разные концы страны. Об
ретенное вновь спустя 
тридцать пять лет фронто
вое товарищество. Как хо
телось бы, чтобы ребята из 
ГПТУ-20, все молодые чле
ны клуба «Поиск» сердцем 
восприняли и этот пример. 
Пример искреннего интере
са людей старшего поколе
ния друг к другу — радость 
человеческого общения, ко
торое писатель Антуан Эк
зюпери назвал высшей .рос
кошью в жизни.

С. ВЫГОН.

Обстановка  
в К а м п у ч им

ПНОМПЕНЬ. Коммен
тируя итоги операций, 
проведенных в истекшем 
году .революционными 
вооруженными силами 
Кампучии против полпо- 
товских банд — прислуж
ников Пекина и империа
лизма, кампучийское ин
формационное агентство 
СПК указывает, что за 
это время были выведе
ны из строя — уничтоже
ны, взяты в плен или 
сдались — 42 тысячи
вражеских солдат. Сорва
ны планы главарей кро
вавого режима закре
питься в западной и 
юго-западной частях 
Кампучии.

ДЕЛИ. В последнее вре
мя несколько сот военно
служащих США и аген
тов ЦРУ прибыли в Таи
ланд, пишет еженедель
ник «Нью уэйв». На 
американской военно-воз
душной базе в Утапао 
ведутся приготовления 
для приема тяжелых 
бом б а р д и р о в щ и к о в  
«В-52».

Прибывшие в Таиланд 
американские военно
служащие, указывает 
журнал, координируют 
свои действия с китай
скими агентами, исполь
зующими территорию 
этой страны в качестве 
базы для проведения 
террористических опера
ций в Кампучии и Лао
се.

□  СОФИЯ
С полной отдачей сил 

трудящиеся Болгарии 
начали выполнение пла
на последнего года седь
мой пятилетки. В первый 
день нового года на ме
таллургических комбина
тах, химических заводах, 
электростанциях респуб
лики кипела напряжен
ная работа, достигнуты 
высокие производствен
ные результаты.

Пять тысяч тонн раз
личных нефтепродуктов 
произвел сверх дневного 
задания коллектив неф
техимического комбината 
в Бургасе.

Рекордное количество 
электроэнергии — 6.150 
млн. киловатт-часов — 
произвела в 1979 году 
АЭС «Козлодуй». Энерге
тики  ̂полны решимости 
достойно продолжить 
трудовую эстафету. В 
первый день нового года 
станция дала 20 млн. ки
ловатт-часов электро
энергии, перевыполнив 
свой дневной график.

□  ТЕГЕРАН
Партия Исламской рес

публики, объединяющая 
свыше 5 млн. мусульман 
— сторонников Хомейни, 
выдвинула официальным 
кандидатом на предстоя
щие президентские выбо
ры' Джелаледдина Фарси. 
Он, сообщает агентство 
Парс, является извест
ным деятелем централь
ного бюро партии, теоре
тиком ислама.

(3 января).

*

 



. К Р А С Н О Е  З Н А М Я ! 4 января 1980 гола

ШНШЫ, КАНИКУЛЫ!
Нп ЬЗ п  П Ы  Г h, лиотеки’ «лубь1 поМ  U  #8 П  V» сам, кинолектории

интере- 
работа-

ют все спортивные секции 
и кружки художественной 
самодеятельности. Тысячи 
учащихся побывают на экс
курсиях по историческим 
местам г. Томска, в крае
ведческом музее, отпра-

щихся профтехучилищ. Как вятся на лыжные прогулки
в лес, примут участие в об-

а ч а л и с ь  
с  г л а в н о й
е л к и

Две недели—до 14 декабря 
продлятся каникулы уча-

и у школьников, они будут 
интересными. В каждом го
родском и сельском учили
ще составлен план меро
приятий, на первом месте в 
котором — новогодний ве
чер с елкой, массовые 
спортивные мероприятия.

Для учащихся училищ 
г. Томска главная елка за-

суждении новых книг и 
спектаклей.

4 января учащиеся вместе 
с мастерами и преподавате
лями городских училищ от
правляются в облдрамтеатр 
на просмотр спектакля «Ро
дительская суббота», затем 
он будет обсужден в груп-

жглась 28 декабря во Двор- пах и общежитиях.
Литературный вечер «Во 

глубине сибирских руд»це зрелищ и спорта. 5 тысяч 
ребят стали участниками 
великолепного праздника, в 
программе которого 
игры, аттракционы, танцы. 
Первыми в Томске они пос
мотрели представления Мо
сковского цирка-ревю.

запланирован в ТУ-18, со
ревнования по стрельбе — в 

были ГПТУ-19, выступление соб
ственного . вокально-инстру
ментального ансамбля «Ра
дуница» — в ГПТУ-33, тур
нир по теннису — в ТУ-2, 
конкурс новогодних стенга- 

Во многих училищах про- зет и беседы о 60-летии 
огоньки», на томского комсомола — в 

ГПТУ-11, шахматно-шашеч
ный турнир и конкурс 
«Олимпиада-80»—в ГПТУ-20,

шли «голубые 
которые были приглашены 
ветераны, войны и тпуда с 
базовых предприятий и ро
дители. В эти дни много встреча с артистом оолдрам- 
мероприятий проводят биб- театра — в ГУ-1.,

ДЕТСКАЯ Ф И ЛАРМ О НИ Я
Эта музыкальная школа 

находится во Дворце куль
туры подшипникового заво
да. Сюда приходят ребята 
учиться музыке. С первых 
же дней существования 
школы здесь стали прово
дить концерты учащих
ся. Ребята выступали в 
обеденные перерывы в це
хах и красных уголках 
завода, вечерами в общежи

тиях. На основе этого роди
лась детская филармония, 
цель которой — пропаган
да серьезной музыки.

Когда-то композитор Д. Б. 
Кабалевский мечтал, чтобы 
ребята любили и понимали 
музыку, имели прочный за
пас музыкальных знаний. 
Детская филармония — са
мая эффективная форма 
пропаганды музыки., В ней

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К 7 января
ПЕРВАЯ П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
Ю.on. «Время».
11 .05. Мультфильмы.
11.30. С Соловейчик. «Ватага «Семь 

ветров». Телеспектакль. Исто
рия 8-я. «Испытание».'

12.10. «Клуб киноп^тешествий».
13.10. Романсы А. Даргомыжского в 

исполнении лауреата всесоюз
ного и международного кон
курсов Е. Гороховской.

13.40. Новости.
С. 13.45 до 16.00 — перерыв.

16.00. Новости. t
16.20. «Весна в Пномпене». Докумен

тальный телефильм.
17.15. «Наш сад».
17.45. «С. Поокофьев. Детская музы

ка». Фильм-концерт.
18.05-. «Фильм — детям». «Знак Орла».

Премьера многосерийного худо
жественного телефильма. 4-я с.е-

19.45. «Пятилетка. Год завершающий». 
«Атоммаш строится. Атоммаш 
работает». В передаче принима
ет участие первый секретарь 
Ростовского обкома КПСС И. А.
Бондаренко

ТО М С К
20.20. Цв. Новог'ги

М О С К В А
20.30. Международная встреча по 

хоккею. «Квебек н о рд и к с »  —' 
ИСКА. Передача из Канады.

22.30. «Время».
23.05. «Очевидное—невероятное». Ки- 

иоприложение.
23.45. «Сегодня в мире».
00.00. «Фестивали., Конкурсы. Концер

ты» .
ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К
19.30. Ив. «Народному ансамблю пес

ни и тантта Томского Дома офи
церов — 20 лет».

20.15. «Наш современник». Докумен
тальный телефильм «Добрые 
руки».

20.45. Пв. Новости.
20.55. «Девочка, хочешь сниматься в 

КИНО?» yviTr'WO''^pp*TFr44 фильм.

Телевидение
ПРОГРАММА У"—~~1
п е р е д а ч  Г. ":::1

В Т О Р Н И К января
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

ТО М С К
9.00. Пб. Новости.
9.10. «Сельская новь». «Сельскохозяй

ственный обзор декабрь».
9.25. «Отвечаем на ваши письма». Пе

редачу об онкологическом цен
тре ведет профессор И. В. Ва
сильев.

М О С КВ А
10.00. «Время».
11.05. Концерт детских художествен

ных коллективов.
11.25. С Михалков. «Коньки». Премь

ера фильма-спектакля Централь
ного детского театра.

12.45. Концепт популярной симфони
ческой музыки.

13.30. Новости.
С 13.35 до 16.00 — перерыв.

16.00. Новости.
16.20. «Твой труд — твоя высота». Про

грамма* документальных филь
мов.

17.15. «Тслестадион».
17.45. «Объектив».

ТО М С К
18.15. Ив. Новости.
18.30. «Решения XXV съезда КПСС — 

в жизнь». «На финише пяти
летки». Передачу ведет секре
тарь парткома производствен
ного объединения «Контур» 
В. М. Кузнецов.

18.50. «Сельская новь». «Сельскохо
зяйственный п^зор: декабрь».

М О С КВ А
19.15. «Фильм — детям». «Как мы 

, искали Тишку».
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «Человек и закон».
21.00. Народные мелодии.
21.15. «Открытая книга». Премьера 

многосерийного художественно
го телефильма по одноименному 
роману В. Каверина. Фильм 1-й. 
серия 1-я. («Ленфильм» по за
казу Гостелерадио. 1977 г.).

22.30. «Время».
23.05. «Пять колец». Встреча строите

лей Олимпийской деревни со 
сборными командами СССР по 
классической, вольной борьбе и 
дзю-до. В перерыве — «Сего
дня в мире».

ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А
ТО М С К

19.30. Студия «Юность». «Показывают
кинолюбители».

20.00. «Хочу быть Аполлоном». На- 
y 4 HO-nonv.nHPHT-TH фильм.

М О С КВ А
20.15. «Сегодня в мчпе».

ТО М С К
20.30. Пб. Новости.
20.45. «Песня, опаленная войной». Те

лефильм-концерт.

11.20. «Открытая книга». Фильм 1-й.
1- я серия.

12.35. «Очевидное — невероятное».
13.35. Новости.

С 13.40 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.
16.20. К 50-летию Мордовской АССР. 

«Край мордовский, родной». До
кументальный телефильм.

16.50. «Поэзия». Я. Рицос.
17.30. «Танец — жизнь моя». Фильм- 

концерт.
ТО М С К

18.05. Ив. Новости.
18.20. «Товарищ врач». Рассказываем 

о работе «Скопой помощи».
М О С КВ А

18.35. К 110-й годовшиие со дня рож
дения В. И. Ленина. «11о ле
нинским местам».

19.05. «Фильм — детям». «Встречи на 
Медее». («Казахфильм» по за
казу Гостелерадио. 1976 г.).

20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «Безумие». Премьера докумен

тального фильма.
21.25. «Открытая книга». Фильм 1-й.

2- я серия.
22.30. «Время».
23.05. «Музыкальная жизнь». Теле

журнал.
00.05. «Сегодня в мире».
00.20. Программа ' документальных 

фильмов.
В ТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К
19.30. «У  нас каникулы!» Мультфиль

мы.
19.50. Спортивная страница.

М О С КВ А
20.15. «Сегодня в »шпе».

ТО М С К
20.30. Ив. Новости.
20.45. Концерт симфонической музы

ки.
21.45. «Дни литературы Р-СФСР в Том

ской области».

к ш ш а  10 января
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К
9.00. Цв. Новости.
9.15. Цв. «Из фондов областного крае

ведческого музея». «Произведе
ния русских художников начала 
XX века».

9.45. Новая кинохроника.
М О С КВ А

10.00. «Время».
11.05. Мультфильм.
11.25. «Открытая книга». Фильм 1-й.

2- я серия.
12.30. «Народное творчество». Телег
• обозрение.
13.30. Новости.

С 13.35 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.
16.20. «Сельские будни». Кинопрограм

ма.
17.30. Праздник новогодней елки. Пе

редача из Кремлевского Дворца
съездов.

18.25. «Шахматная школа». Класс раз
рядников. «Середина игры».

18.55. «Ай да Балда!» Премьера 
фильма-спектакля Ленинград
ского государственного куколь
ного театра по мотивам сказки 
А .. С. Пушкина.

19.40. «Ленинский университет мил
лионов». «Управление социали
стической экономикой».

20.15. «Сегодня в мртре».
ТО М С К

20.30. Ив. Новости.
20.45. «Решения ноябрьского (1979 г.) 

Пленума ЦК КПСС — в жизнь». 
Рассказываем о СУ-23 треста 
Томлесстрой.

21.10. «Ученые — народному хозяй
ству». «Новое научное общество 
в Томске». Выступление про
фессора Л. М Ананьева.

М О С КВ А
21.25. «Открытая книга». Фильм 1-й.

3- я серия.
22.30. «Время».
23 05. «Мастера искусств». Народный 

артист СССР И. Анненков.
00.25. «Сре д н я  в мире».

В ТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.30. Цв. Студия «Юность». «Конкурс! 
Конкурс! Конкурс!»

19.55. «Свет впереди». Документаль
ный фильм.

М О С КВ А
20.15. «Сегодня в мире».

ТО М С К
20.30. Цв. Новости.
20.45. Программа документальных те

лефильмов: «Ижорцы», «Моя
Адыгея», «Мы из Рустави».

16.20. Программа документальных те
лефильмов социалистических 
стран.

17.10. «Русская речь».
17.40. «Родная природа».
18 00. «Твоя ленинская библиотека». 

«Апрельские тезисы».
ТО М С К

18.30. Ив. Новости.
18.45. Ив. Викторина «Книголюба». 

«Знаете ли вы?» «Этот фанта
стический МИР».

М О С КВ А
19.00. «Веселые старты».

ТО М С К
19.45. «Телевизионный агитпункт».
20.00. «Сельская новь». «Экономиче

ская учеба животноводов» (Ко
жевникове район).

М О С К В А
20.15. «Сегодня в мире».
20.35. «Зимний этюд». Кинозарисов

ка.
20.40. «Голоса народных инструмен

тов». Баян.
21.25. «Открытая книга». ’Фильм 1-й.

4- я серия.
22.30. «Время».
23.05. «Открытая книга». ’Фильм г1-й.

5- я серия.
00.10. «Сегодня в мире».
00.25. Поет К Катона (Венгрия).

ВТОРА?» П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

19.30. «Вестник ЦНТИ».
19.55. «Соль земли». Научно-популяр

ный фильм.
М О С КВ А

20.15. '«Сегодня в миле».
ТО М С К

20.30. Ив. Новости.
20.45. Цв. Студия «Юность». «Внима

ние, подросток!»
'21.10. Документальные фильмы: «Уро

ки Анны Савельевны», «Компо
зитор Евгений Глебов».

21.40. Концерт.

С УБ Б О ТА 12 января
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
10.00. «Время».
11.05. «Умелые руки».
11.35. «Открытая книга». Фильм 1-й. 

4-я и 5-я серии.
13.45. «Для вас. родители».
14.15. Тираж «Спортлото».
14.30. «Советы и жизнь». «Наказы из

бирателей — главная забота де
путатов».

15.00. «Музыкальный абонемент».
«Вокальное творчество Р. Шу
мана».

15.45. «Это вы можете». . Конкурс изо
бретателей.

16.30. «Сегодня в мире».
16.45. «Наш адрес — Советский Союз».
17.45. «Встречи по вашей просьбе». 

На вопросы телезрителей отве
чает политический обозреватель 
В. П. Бекетов.

18.30. «В мире животных».
19.30. «Скрипичные миниатюры».

Фильм-концерт.
19.45. Мультфильмы.
20.15. Беседа на международные темы 

политического обозревателя га
зеты «Правда» Ю. А. Жукова.

21.00. «Голубой огонек» (повторение 
от 1 января).

22 30. «Время».
23.05. Продолжение «Голубого огонь

ка».
00.50. Н о в о с ти .

ВТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

16.00. «Фильм — детям». «Снегуроч
ка».

17.05. Литературный концерт.
17.45. «Яблонька». Документальный 

фильм.
17.55. Студия «Юность». «Земля в на

следство».
18.15. «Творческий отчет Томского му

зыкального училища».

шшфшаа 1з января

10.П0. 
11.05.
11.35.
12.35.
13.20.
13.50.

14.50.
15.20.

16.30.

17.15.
13.15.

18.45.
19.30.

U января

января
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С КВ А
10.00. «Время».
11.05. М у л ь тф и л ь м ,

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

10.00. «Время».
11.05. «Творчество юных».
11.35. «Открытая книга». Фильм 1-й. 

3-я серия.
12.40. «Адреса молодых».
13.20. Новости.

С 13.25 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости.

22.30.
23.05.

23.50.

00.20

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

«Время».
«Будильник».
«Служу Советскому Союзу». 
«Здоровье».
«Утренняя почта».
«Сельский час». К 50-летию кол
хозного строительства. 
«Музыкальный киоск».
«Вечный зов». Многосерийный 
художественный телефильм. 
2-я серия. «Ночь перед рассве
том».
«Путевка в жизнь». Премьера 
документального ' телефильма.

* «Адрес прежний: деревня».
«Клуб кннопутешествпй». 
Чемпионат мира по конько
бежному спорту. Женщины. 
1.500 м. Передача из Норвегии. 
«Международная панорама». 
«Юбилейный вечер .народной 
артистки СССР, Героя Социали
стического Труда, лауреата Ле
нинской и Государственных 
премий Г. С. Улановой в Боль
шом театре Союза ССР». По 
окончании — балет П. И. Чай
ковского «Щелкунчик». Спек
такль Государственного академи
ческого Большого театра Союза 
ССР.
«Время».
«По вашим письмам». Му
зыкальная программа.
Программа документальных 
Фильмов о спорте.
Новости.

имеются концертная бригада 
■и вокально-инструменталь
ный ансамбль. Лекторская 
группа, которая также со
стоит из ребят, постоянно 
выступает с беседами во 
многих школах города. 
Только в прошлом году 
детская филармония дала 
свыше 50 концертов. Во
кально - инструментальный 
ансамбль «Звездочка» ис- •

полняет русские народные 
песни и песни композито- 
ров-класеиков. Средний 
возраст артистов — 8—9 лет. 
Принимают их везде с 
большим радушием. Очень 
старательно они выступает 
перед сверстниками в дни 
школьных каникул.

НА СНИМКЕ: вокально-
инструментальный ан
самбль «Звездочка».

Т. КУНЕРТ.

П о  з а к о н а м  м у ж е с т в а

У к р о щ е н и е  о г н я

На одном из стальных 
островков морского газового 
промысла в десятках кило
метров от Баку шла обыч
ная подготовку к освоению 
новой разведочной скважи
ны. Когда прибор для Jipo- 
стреливания отверстий в 
стальной колонне спустили 
в скважину и на глубине 
пяти с лишним тысяч мет
ров привели его в действие, 
хлынул буровой раствор и 
стремительно вырвался ог
ненный газовый смерч. Гул 
потряс воздух.

На выручку подоспел на
ходившийся неподалеку по
жарный корабль «Петр Со
мов». Мощные потоки воды 
обрушились на расположен
ную рядом действующую 
скважину. Самым важным 
было в этот момент защи
тить ее от воспламенения, 
преградить путь огню к ин
женерно-техническим соору
жениям и другому оборудо
ванию на искусственном 
островке. А  тем временем 
со всех концов Каспия к 
месту происшествия устре
мились специальные суда 
морского отряда пожарной 
охраны — «Отважный», 
«Генерал Зейналов», «Кон

стантин Ткаченко», «Гене
рал Доватор». Они постави
ли водяную «стену» между 
огнем и действующей сква
жиной.

На беду в море разыграл
ся сильный шторм. Ветер, 
достигавший 25 метров в 
секунду, и высокие волны 
осложняли борьбу с огнем. 
Чтобы повысить эффектив
ность водяной атаки, на 
площадку стального остров
ка выгрузили переносные 
лафетные установки, кото
рые в упор стали «обстре
ливать» водяными струями 
очаг пожара.

Началась расчистка под
ступов к устью горящей 
скважины. Сменяя друг 
друга у самого пламени, 
укротители фонтана убрали 
более 10 тысяч метров труб 
и бурового оборудования, 
открыв фронт для реши
тельного наступления на 
огонь.

Вместе с нефтяниками 
Азербайджана против по
жара боролись их коллеги 
из многих районов страны. 
Один из опытнейших спе
циалистов Р. Тугушев, воз
главивший объединенную 
группу фонтанщиков, пер-

! С П О Р Т

П О З А Д И
Д Е С Я Т И

К О М А Н Д
ПАРИЖ. Футбольная

сборная СССР по итогам се
зона 1979 года заняла в 
традиционной классифика
ции еженедельника «Фракс- 
футбол» одиннадцатое ме
сто. Возглавила список 
команда Югославии.

Далее места в классифи
кации «Франс-футбола», 
проводящейся с 1959 года, 
распределились следующим 
образом: 2,- ФРГ, 3. Австрия, 
4—5. Англия и Бельгия, 
6—7. Голландия и Польша, 
8— 10. Франция, Италия и 
Чехословакия, 11. СССР, 12. 
Венгрия, 13. ГДР, 14. Греция, 
15—17. Ирландия, Португа
лия и Уэльс, 18—20. Болга
рия, Дания и Турция, 21—22. 
Испания и Швеция, 23—24. 
Шотландия и Северная Ир
ландия, 25—26. Финляндия 
и Румыния, 27. Норвегия, 23. 
Швейцария, 29—30. Люксем
бург и Мальта, 31. Кипр, 32. 
Исландия. (ТАСС).

вым прорвался к. объятому 
пламенем устью скважины. 
Было решено снять Армату
ру, из которой газ бил во 
всех направлениях. Но как 
это сделать?

И вот на небольшую ме
таллическую площадку,
смонтированную напротив 
горящей скважины, выгру
зили танк, и офицер В. Кра
сиков метким выстрелом из 
орудия срезал верхнюю 
часть арматуры. Теперь уже 
газ бил только вверх, рабо
тать вблизи скважины ста
ло безопаснее.

Предстояло выполнить 
еще важную и рискованную 
операцию — поставить на 
устье скважины специаль
ное запорное оборудование. 
Покорители фонтанов
3. Турбанов, Н. Джафавов, 
К. Гулиян из Баку, П. Пев
цов из Оренбурга, Л. Рым- 
чук из Харькова и другие 
проявили выдержку и бес
страшие, точный расчет, фи
лигранное мастерство. Те
перь скважина стала управ
ляемой, оказалась в руках 
людей. Много еще потребо
валось труда, чтобы напра
вить поток газа в подготов
ленное для него русло, но 
главное осталось уже поза
ди — огонь и фонтан были 
укрощены.

М. ПЛЕСКАЧЕВСКИЙ, 
р. ШИК, 

корр. ТАСС.
Баку.
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Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И С П О Р Т А
4 — 13 января •

ВПЕРВЫЕ В ТОМСКЕ

ГАСТРОЛИ ЕДИНСТВЕННОГО В СССР м о с к о в с к о г о
ЦИРКА-РЕВЮ

(эстрадно-цирковое представление в 2-х отделениях).
В программе:

«ОЛИМПИЙСКАЯ
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Воздушная гимнастка 

заслуженная артистка 

РСФСР

Валентина СУРКОВА

БАЛЛАДА»
с участием мастеров 

спорта под руководством 
Льва ЧЕРНИКОВА

АТТРАКЦИОН
гималайских медведей 

под руководством 
Альбины БЕЗАНО, 

заслуженного артиста 
РСФСР

Луиджи БЕЗАНО.

Е
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И
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I
=

I

Танц-жонглеры; акробаты-вольтижеры; танец с барабанами; дрессирован
ные голуби.

Весь вечер на манеже — группа клоунов под руководством Владимира ЧУХ- 
НАКОВА.

Начало — в 19 часов; 13 января — в 12 и 19 часов.
Принимаются заявки на коллективные посещения по тел.: 4-81-35, 4-47-77.

4 января. « К о н е к -Г о р б у н о к »  
__ 12 « Р о д и те л ь с н а я  суб бо та »
— ,19-30.

ТО М С К И Й  Т Е А Т Р  К У К О Л
4 января п помещении ДК 

ТЭМЗа — Н о в о го д н и й  д е т с ки й  
п р а з д н и к  — 10, 14, 17.

шт

Машиностроительный тех
никум проводит прием на 
подготовительные курсы 
при ГПЗ-5 и ТЗРИ. Прини
маются лица, окончившие 
8 и 10 классов. Начало за
нятий — с 3 января 1980 го
да.

Адрес: 634006, Томск, Се
верный городок, корпус 2, 
ГПЗ-5, тел. 5-80-61, доп. 8-27, 
8-23, или ул. Нахимова, 10 
(при ТЗРИ), тел. 6-53-21.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: наборщики
ручного и машинного набо
ра, печатники, упаковщики 
готовой продукций, подсоб
ные рабочие, приемщики 
газет (для работы в ночное 
время) и на временную ра
боту — вахтер.

Обращаться: г. Томск,
ул. Советская, • 47, в отдел 
кадров, тел. 3-17-76.

4 января. Г а с тр о л и  М о с ко в  
с к о г о  ц и р н а -р е в го  —  19.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« В и к и н ги »  — 9. 12-40. 14-30, 

16-10, 21-20. « М е н я ю  с о б а к у  на  
п а р о в о з»  — 10-50. Перед сеан
сом состоится в ы с т у п л е н и е  
д е т с к о й  м у з ы к а л ь н о й  ш к о л ы  
№ 1. К и н о в е ч е р  с « Н о в ы м  г о 
дом , в е те р а н ы !»  В заключение 
— художественный фильм 
« С та р о м о д н а я  ко м е д и я »  — 
18-20.

имени М. ГОРЬКОГО
« С та р о м о д н а я  ко м е д и я »  —

9, 10-50. 12-40. 14-30, 16-20.
18-10, 20. 21-50. « В зр о с л ы й
с ы н »  — 8-40. 10-20. 12. 13-40,
15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. Зал 
кинохроники. М у л ь т с б о р н и к  — 
9. 10-05. 11-10. 12-15. 13-20.
14-25. 15-30, 16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
« В е се н н я я  п у т е в н а »  — 8-40, 

12-10. 16. 17-50. 19-40. 21-80.
« А в то м о б и л ь , с к р и п к а  и с о б а 
к а  К л я кс а »  —  10-30. «Н а в о й 
не к а к  на вой н е »  —  1.4. « Т ер 
р и т о р и я »  — 10, 12, 14, 16, 18,
20, 22.

«ПИОНЕР»
Мультфильм « П р и н ц ы -л е б е 

ди»  —  9, И .  13, 17, 19. « В е р 
н ы й  д р у г  С ан чо »  —  15. «По 
т о н к о м у  л ьд у»  (две серии) — 
20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«М ол од ая  ж е н а »  —  9, 10-50, 

12-40, 14-30, 1.6-20. 18-10. 20.
« К а п к а н »  — 9. 12-20. 16. 17-40,
1 9- 20, 20-50. «С лон и в е р е в о ч 
ка »  — 10-40. 14-10.

«СИБИРЯК»
Мультсборник №  76 « М у 

з ы к а л ь н ы е  с к а з к и »  —  9-20.
« З а б у д ьте  сл ово  « с м е р ть»  — 
11. 1.2-40. 14-20. 19-20, 21. « Б е 
л ы й  Б им  — Ч е р н о е  у х о »  (две 
серии) — 16.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Б елеет п а р у с  о д и н о к и й »  — 
13, 15. « О с е н н и й  м ар а ф о н »  — 
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
Мультсборник « М а л ы ш  ч 

К а р л с о н »  — 14-15. « Н е в и н н ы й »
(две серии) — 16. 19.

■ ДОМ КУЛЬТУРЫ  - 
«СЙБКАБЕЛЬ»

« Р и н г»  — 15. «О па сна я  п о 
го н я »  (две серии) — 17-30,
2 0- 30.

Дом культуры энергети
ков проводит вечер отдыха 
5 января, в 20 часов.

Коллектив управления 
Спецстрой № 1 с прискор
бием извещает о кончине 
работника управления

А Л Е К С А Н К И Н А  
В л а д и м и р а  И в а н о в и ча

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

А в т о г р а ф  
в е д я к о г ©  

п © э т  а
пополнил собрание Всесоюз
ного музея А. С. Пушкина, 
Он сохранился на неболь
шой книжке, увидевшей 
свет в 1835 году. Книжка со
вершила путешествие в Си
бирь в числе других, пос
ланных декабристам Ни
ките и Александру Муравь
евым их матерью, а ей пе
редал этот томик поэт со 
своей подписью. Драгоцен
ная реликвия — дар музею 
известной учительской ди
настии Раменских, педаго
гический стаж которой на
считывает пять столетий, 

г. Ленинград.

П Я Т Н И Ц А , 4  я н в а р я  

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

М О С КВ А

10.00. «Время». 11.05. «Дя
дюшка Ау в городе». И -— 
«Давайте создадим оперу». 
Премьера музыкального теле- 
сЬил-ьма («Экран». 19/» г.). 
12.45. «Ребятам о зверятах». 
13.15.. Новости.

С -13.20 до 16.00 — пеперыв.
16.00. Новости. 16.20. К 

50-летию колхозного строи
тельства. «Деревня наша ТХГля- 
ховая». Телеочерк. 17.1.3. 
«Шахматная школа». «Белая 
ладьям. 17.45. «Отзовитесь, гор
нисты!»

ТО М С К
18.15. Це . Новости. 18.25. 

«Сельская новь». «Достижения 
науки и передового опыта — в 
сельскохозяйственное произ
водство».

М О С КВ А
18.45. «Фильм — детям». 

«Знак Орла». 3-я сепия. 20.15. 
«Сегодня в мире». 20.30. Меж
дународная встреча по хок
кею. «БмфсЬало сейбрс» — 
ЦСКА. 22.30. «Время». 23.05. 
«А  ну-ка. девушки!» В пере
рыве — «Сегодня в мире». 

ВТО РАЯ  П Р О Г Р А М М А
ТО М С К

19.30. «Спортивная страни
ца». 19.45. «Догони автомо
биль». Документальный теле
фильм.

РЛОСКВА
20.15. «Сеггтжя в мире».

ТО М С К
20.30. Цв. Новости. 20.40. Цв. 

«Мир — детству». Репортаж 
с праздника, посвященного 
Международному году ребен
ка. 21.40. «Не изменить себе». 
Документальный телефильм.

радио
П Я Т Н И Ц А , 4  я н в а р я

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.44. «Спортивная неде
ля». 9.15. По страницам газе
ты «Красное знамя». 20.ПО, 
Последние известия. 20.15. 
« Решения иоябр ь с к о г  о
(1979 г.) Пленума ЦК КПСС — 
в жизнь». «Ученые Томска — 
народному хозяйству».

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Томский инженерно
строительный институт
8 января с. г. с 14 до 18 ча
сов проводит «День откры
тых дверей». В программе: 
беседы о специальностях и 
факультетах, экскурсии по 
лабораториям. Приглаша
ются выпускники средних 
школ г. Томска и области.

Томский медицинский ин
ститут Б дни зимних школь
ных каникул проводит 
«День открытых дверей» 9 
января. В программе: встре
ча с ведущими учеными ин
ститута, экскурсии по ка
федрам, музеям, лаборато
риям. Приглашаются уча
щиеся старших классов и 
выпускники средних школ 
и специальных учебных за
ведений. Программа «Дня 
открытых дверей» начина
ется в 14 часов 30 минут в 
биологическом корпусе (ул. 
Учебная, 39). Проезд автобу
сом ,№ 19 до остановки «Ул. 
Вершинина», троллейбусом 
.№ 3—до остановки «Дворец 
спорта».

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫD
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